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Фото ǭрессслужбы ƾПǈ.

панорама новостей // медицина

// транспорт

Диагностика рядом с домом

// соцзащита

Преодолеть возрастные барьеры

// перспективы

Ƴкола для будущих талантов

// решение

Большой бенди – 
в Кемерове

ˤубернатор ˬергей ʴивилев 
посетил образовательный 
комплекс ˬибирского кластера 
искусств.

Готовится к введению в экс-
плуатацию образовательная 
часть культурного кластера в Ке-
мерове. 14 декабря оформлено 
разрешение на ввод здания обще-
образовательной школы. Объект 
проверил глава региона.

«Мы практически заверши-
ли строительство образователь-
ной части культурного кластера 
в максимально сжатые сроки: на-
помню, изначально планирова-
лось создать кластеры только в 
трёх городах, и возведение куз-
басского началось на полтора 
года позже, чем остальных. При 
этом особое внимание уделено 
качеству работ, ведь от этого за-
висит безопасность детей», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

Образовательная часть кла-
стера расположена на улице Воро-
шилова и состоит из пяти зданий: 
учебных корпусов хореографи-
ческой академии на 150 учащих-
ся с интернатом на 75 человек и 
учебным театром, средней спе-
циальной музыкальной школы 
и общеобразовательной школы с 
бассейном на 300 учащихся. Об-
щая площадь комплекса зданий – 
33,8 тыс. кв. метров. Все корпуса 
соединены тёплыми переходами, 
на улице оборудован амфитеатр. 
Также предусмотрено строитель-
ство жилого дома для преподава-
телей филиалов.

Концертный и репетиционные 
залы обшиты акустическими па-
нелями, которые позволяют от-
строить звук как для отдельного 
музыкального инструмента, так 
и для целого оркестра. В репети-
ционных залах уложен балетный 
паркет, который амортизирует 
движения танцоров и гасит ви-
брации. Также в залах установле-
ны экраны для трансляции видео-
записей с выступлениями звёзд 
балета. Применённая при строи-

тельстве система «второго света» 
позволяет наблюдать за репети-
циями из коридора второго эта-
жа через окна в стенах, не мешая 
артистам, а также даёт ощущение 
большого пространства.

Сцена для выступлений и 
концертов оснащена системами 
звукоусиления и постановочного 
освещения.

Большое внимание уделено 
безопасности: одежда сцены, а 
также обивка сидений в залах, 
отделка стен выполнены из не-
горючих материалов, все прово-
да размещены в специальных ме-
таллических футлярах.

В помещениях создана до-
ступная среда: установлены пан-
дусы, лифты с возможностью 
подъёма коляски, тактильные 
индикаторы, предупредитель-
ные контуры перед входом и зна-

ки на дверях для слабовидящих, 
специально оборудованы комна-
ты для проживания с сопрово-
ждающим.

Напомним, Сибирский куль-
турный кластер в Кемерове так-
же включает Театр оперы и ба-
лета, филиал Государственного 
академического Мариинско-
го театра; Музейно-выставоч-
ный центр, филиал Русского му-
зея; Кузбасский центр искусств 
с киноконцертным комплексом; 
Сибирский кампус Российско-
го государственного института 
сценических искусств с общежи-
тием и Школой креативных ин-
дустрий; Фондохранилище с ре-
ставрационным центром. 

Культурные кластеры также 
появятся в Калининграде, Сева-
стополе и Владивостоке.

ǋǬǡǭǭ�ǭлǯǢба Ƽǋǆ.

ˣ ˦узбассе завершил ра-
боту «˪оезд здоровья».

Более чем за месяц пе-
редвижной комплекс при-
нял кузбассовцев в Тайге, 
Топках, Ленинске-Кузнец-
ком, Полысаеве, Киселёв-
ске, Мариинске, Берёзов-
ском, Междуреченске, 
пгт Яшкино, пгт Красный 
Брод и посёлке Артышта.

«Выездные бригады 
помогли тысячам людей 
пройти качественную ме-
дицинскую диагности-
ку рядом с домом, прежде 
всего это важно для жите-
лей сельских территорий. 
Своевременные и точные 
обследования значительно 
повышают эффективность 
лечения», – сказал глава 
региона Сергей Цивилев.

За время работы «По-
езда здоровья» маммогра-
фию прошли 1086 жите-
лей, флюорографию – 1897, 
свой ВИЧ-статус определи-
ли 2188 человек, привив-
ки против коронавируса и 
гриппа сделали 1497 паци-
ентов. 2322 человека полу-
чили навыки оказания до-
врачебной помощи. 

Кардиологические бри-
гады работали в терри-
ториях, где с 1 декабря 
2021 года открылись цен-
тры высокого сердечно-
сосудистого риска. Напом-
ним, в Кузбассе их создано 
13.

С 9 ноября по 7 декабря 
состоялось девять выез-
дов кардиобригад, приня-
то около 200 человек.

ǋǬǡǭǭ�ǭлǯǢба Ƽǋǆ.

ˣ пос˸лке ˦аз Таштагольского 
района открылось отделение 
дневного пребывания для по-
жилых граждан и инвалидов.

Для нового отделения заку-
плены тренажёры и оборудова-
ние, которые помогут людям с 
когнитивными и ментальными 
нарушениями, маломобильным 
пациентам развивать мелкую мо-
торику, тренировать память и ко-
ординацию.

Здесь будут проводиться за-
нятия адаптивной физкультурой, 
оздоровительной гимнастикой, 
северной ходьбой под присмо-
тром тренера-преподавателя.

Как отмечают специалисты, 
такие занятия помогают бороть-
ся с возрастными изменениями, 

сохранять активность, самостоя-
тельность. 

В Таштагольском районе это 
не единственный пример форми-
рования системы долговремен-
ного ухода (реализуется в рам-
ках нацпроекта «Демография» по 
инициативе президента РФ Вла-
димира Путина).

Как сообщает пресс-служба 
Министерства социальной защи-
ты населения Кузбасса, в посёл-
ке Мундыбаш Таштагольского 
района дооснащён пункт проката 
технических средств реабилита-
ции. Маломобильные граждане 
могут воспользоваться костыля-
ми, креслами-колясками, тростя-
ми, ходунками и другим необхо-
димым инвентарём.

В отделении дневного пребы-

вания посёлка Темиртау создана 
Школа ухода. Здесь будут читать 
лекции и проводит практические 
занятия для социальных работ-
ников, родственников маломо-
бильных граждан, которые смо-
гут научиться приёмам ухода за 
людьми, которым сложно обслу-
живать себя в быту.

Напомним, пилотный проект 
по созданию системы долговре-
менного ухода, обеспечивающий 
сбалансированное социальное 
обслуживание и медпомощь по-
жилым людям и инвалидам, Куз-
басс реализует с 2019 года. На се-
годняшний день он действует в 
18 муниципалитетах. В 2022 году 
в этой системе будут работать все 
территории региона.

Ǌкǭана ǋанаǬина. 

ʵемпионат мира по хок-
кею с мячом �ͽ�� года 
пройд˸т в ˦узбассе.

Международная феде-
рация бенди (FIB) одобри-
ла заявку на проведение 
чемпионата мира среди 
мужских команд в Кеме-
рове.

Заседание исполко-
ма состоялось накану-
не в Финляндии. Сорев-
нования намечены на 
2023 год. Основным объ-
ектом проведения пла-
нируется ледовый дво-
рец «Кузбасс».

Напомним, что регион 

уже имеет богатый опыт 
проведения международ-
ных соревнований. Так, в 
2007 году Кемерово при-
нимал чемпионат мира по 
хоккею с мячом, в котором 
победила сборная России. 
Основной ареной для мат-
чей чемпионата тогда был 
стадион «Химик».

В 2021 году состоялся 
чемпионат мира по пара-
шютному спорту «Монди-
аль-2020», где сборная ко-
манда России, в которую 
входят 15 кузбассовцев, 
заняла 1-е общекомандное 
место.

ǋǬǡǭǭ�ǭлǯǢба Ƽǋǆ.

ȧ 20 декабря в Кемерове запустят два кольцевых ав-
тобусных маршрута � ɤ 90 и ɤ 90ȝ, которые должны 
обеспечить транспортную доступность до новых объ-
ектов на проспекте Притомском: ледового дворца 
«Кузбасс», Московской площади, а также строящейся 
«Кузбасс-ȝрены». Как сообщает пресс-служба адми-
нистрации г. Кемерово, автобус ɤ 90 будет двигаться 
от диспетчерского пункта «ɂентральный» по проспек-
ту ֩енина до улицы ȧоборной, затем по Притомскому, 
улице Волгоградской, проспекту ֩енина и до исход-
ного пункта д.п. «ɂентральный».
Маршрут ɤ 90а также начинается от диспетчерского 
пункта «ɂентральный», далее � пр. ֩енина, ул. Вол-
гоградская, пр. Притомский, ул. ȧоборная, пр. ֩енина, 
д.п. «ɂентральный».
На каждом маршруте будут работать по два автобуса, 
интервал движения составит 15 минут.

  Ǐхема новых марȱрутов.
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ǔВǃТǋОǇ ǉǃǂ.
Ǒ Восточной трибуны кемеровского стадиона 
«Ǔимик» залили огромный разноȯветный 
каток. В верхний слой льда добавили голубой� 
зелȹный и бирȷзовый ǭигмент� отчего каток 

ǭриобрȹл удивительный оттенок. ǈаток работает 
бесǭлатно. ǎаботает ǭрокат� а вскоре откроется 
ǭавильон� где можно будет согреться горячим 
чаем с булочками. 
Фото Федора ƿаранова.

 Великолеǭие зимнего 
ǈузбасса. Фото из личного 
архива ƾнтона Ǌиронова.

панорама новостей
// внутренний туризм

ưикенд на снегоступах

// праздник

Чудеса по-кузбасски
// просвещение

Книги – с доставкой на дом 

// факт

// фотофакт

Этот Новый год жители регио-
на будут встречать под деви-
зом «˦узбасс -/, чудеса».

С 15 по 20 декабря во всех 
34 территориях Кузбасса прой-
дут яркие праздничные про-
граммы в стиле новогодних ска-
зок, фильмов и мультфильмов. 
Как сообщила пресс-служба 

Министерства культуры и на-
циональной политики Кузбас-
са, между территориями про-
вели жеребьёвку. Например, 
Кемеровскому муниципальному 
округу досталась «Ночь перед 
Рождеством» Н.В. Гоголя, Иж-
морскому округу – мультфильм 
«Холодное сердце», област-
ной столице – русская народ-

ная сказка «Морозко». В рам-
ках новогодней кампании среди 
территорий определят отли-
чившихся в конкурсных номи-
нациях «Лучший снежный го-
родок», «Лучшая усадьба Деда 
Мороза», «Лучшая новогодняя 
программа» и других. Итоги 
конкурса подведут 25 декабря.

ƾǡǬа ǍквоǬȭова.

ˣ третьем квартале 
текуˍего года ˑксперты 
ʴентробанка выявили 
в ˦узбассе �� новых 
компаний с признаками 
нелегальной ˉинансо-
вой деятельности. Из 
них �� были ч˸рными 
кредиторами: незаконно 
ссужали граждан день-
гами под проценты.

Как пояснил управляю-
щий Отделением Кемеро-
во ЦБ РФ Сергей Драница, 
в основном нелегальные 
кредиторы действуют в 
нашем регионе под вы-
весками ломбардов и де-
лятся на два типа. Одни 
компании ранее действи-
тельно были зарегистри-
рованы в качестве лом-
бардов. Но по каким-то 
причинам не подтвердили 
этот статус до 9 июля 2021 
года, как требовал закон, 
и не предоставили в Банк 
России необходимые до-
кументы. Поэтому из гос-
реестра ломбардов их ис-
ключили, и они перешли в 
категорию нелегалов.

Другую схему незакон-
ной выдачи займов насе-
лению практикуют обыч-
ные комиссионки. Их 
среди кузбасских псевдо-

ломбардов большинство. 
«Комиссионные магазины 
приобретают у людей иму-
щество «с правом обратно-
го выкупа», то есть с воз-
можностью продать так 
называемый залог в лю-
бое время, поскольку юри-
дически он залогом не яв-
ляется, – уточняет Сергей 
Драница. – Ломбарды же 
по закону могут продать 
залог, только если клиент 
не вернул деньги вовремя. 
И не ранее чем через ме-
сяц после окончания сро-
ка действия договора.

Занесение нелегалов 
в чёрный список ЦБ РФ – 
лишь первый шаг к пре-
сечению их деятельности. 
Процесс этот не быстрый. 
Чтобы сработать на опе-
режение аферистов и сни-
зить для граждан и орга-
низаций риск обмана, и 
было принято решение 
публиковать список в сво-
бодном доступе. Перед 
совершением любой фи-
нансовой сделки думай-
те о защите ваших средств 
и проверяйте финансо-
вую организацию на сай-
те Центробанка или в мо-
бильном приложении «ЦБ 
онлайн».

ƾалǡнǮина ƼкиǨова. 

Известный путешественник 
презентовал для широкой 
аудитории свой новый путе-
водитель «ˬто зимних чудес 
˦узбасса». 

Кемеровчанин Антон Миронов 
с детства особый интерес прояв-
лял к краеведению и ходил в по-
ходы со следопытами. Свои ув-
лечения – путешествия и сплавы 
по рекам – не оставил и спустя 
годы. Из поездок по разным угол-
кам родного края и соседних об-
ластей начал привозить не только 
впечатления, но и много иллю-
стративного материала, всевоз-
можных записей и пометок с ко-
ординатами понравившихся мест 
и живописных находок. Конечно, 
делился открытиями с друзьями. 
А те только удивлялись и проси-
ли подробно рассказать, как до-
ехать, где остановиться. Так и 
родилась идея создать сначала 
один путеводитель, потом вто-
рой, третий… На сегодня среди 
работ Антона Миронова, к слову, 
дипломированного журналиста, 
следующие: «Сто чудес Кузбасса 
на автомобиле», «Сто чудес Но-
восибирской области на автомо-
биле», «Сто чудес вокруг Шира на 

автомобиле», «Горный Алтай. Сто 
чудес Нижней Катуни на автомо-
биле», «Фрирайд, споты и приро-
да Шерегеша», открытки «Чудеса 
Кузбасса» и карта Верблюдов (это 
неофициальное название скал-
останцев на склоне горы Курган), 
а также новое издание – «Сто зим-
них чудес Кузбасса». 

«В нём собраны все те места, 
которые лучше и проще всего по-
сещать именно зимой, – объяс-
нил Антон. – Например, удиви-

тельные мегалиты Горной Шории. 
Или, скажем, скалы на диком пра-
вом берегу Томи. Летом, чтобы 
добраться до них, нужна лодка, а 
зимой – только желание. Ещё ле-
допады! Эти гиганты ростом выше 
девятиэтажного дома».

В книге есть подробное описа-
ние мест как для прогулок с деть-
ми, так и для командных выходов 
в группе суровых тропильщиков 
или даже снегоходчиков. 

Между тем у Антона часто 
спрашивают, почему в книге пред-
ставлено столько маршрутов, пре-
одолеть которые можно только на 
снегоступах, а не на лыжах. «Дело 
в том, что тех лыжных навыков, 
которые даются на школьных за-
нятиях физкультурой, хватит 
только для передвижения по ров-
ной поверхности, вроде льда Томи, 

– отметил земляк. – Но если нужно 
будет идти в гору или съезжать с 
неё, то все впечатления от поезд-
ки будут испорчены мокрыми но-
гами и сломанными лыжами. Сне-
гоступы же не катятся ни назад, 
ни вперед. К тому же на них есть 
подобие кошек, что сильно облег-
чает передвижение по крутым за-
дутым склонам». 

Ƽлǡна ǍǨиǬнова.

ʳже со следуюˍего 
понедельника читатели 
кемеровской библиотеки 
для детей и молод˸жи 
смогут начать пользо-
ваться услугой доставки 
книг на дом. 

Заказать книги мож-
но будет двумя способами. 
Первый – через личный ка-
бинет на сайте библиотеки. 
Все необходимые инструк-
ции, которые помогут при 
оформлении заказа, рас-
положены в разделе «Заказ 
онлайн». После поступле-
ния заявки библиотекари 
свяжутся с читателями для 
уточнения адреса достав-
ки. Время доставки будет 
оговариваться индивиду-
ально с каждым читателем, 
но в рамках режима ра-
боты библиотеки. Вто-
рой способ – по телефону 
(3842) 36-02-53.

Книги будут выда-
ваться на 14 дней с воз-
можностью продления до 
45 дней. В один заказ мож-

но положить до 20 книг.
«Летом, в период каран-

тина, мы уже доставляли 
книги на дом. Оказалось, 
для многих наших читате-
лей это удобно, они попро-
сили возобновить такую 
практику. Мы откликну-
лись. Чаще всего заказы 
поступают от мам в декре-
те. Не всегда удобно с ма-
лышом идти в библиоте-
ку: он может приболеть, 
или на улице мороз. Бе-
рут книги на дом и те, кто 
сидит сейчас на каранти-
не, люди с ограниченны-
ми возможностями. Наши 
специалисты всегда помо-
гут в выборе литературы, 
укомплектуют книги по 
интересам», – рассказала 
«Кузбассу» Елена Васьки-
на, заместитель директора 
библиотеки.

Доставка будет осу-
ществляться по районам 
города Кемерово. Её сто-
имость уточнят в библио-
теке.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

// бди!

Ǣелегальное пополнение

24 декабря в ȝнжеро-ȧудженске, Белове, Кемерове, Ки-
селёвске, Междуреченске, Новокузнецке и Прокопьевске 
пройдут предновогодние ярмарки. Торговлю на открытом 
воздухе организуют с соблюдением всех противоэпиде-
мических требований. Как сообщает пресс-служба ȝПК, от 
посещения ярмарок рекомендовано воздержаться людям, 
не завершившим курс вакцинации против ȧ(/"Ͱ-19, и тем, 
кто не имеет сведений о перенесённом заболевании.
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// к власти с вопросом

В деле «Листвяжной» новые аресты
// следствие

16 декабря 17.12 18.12

-5 - -4
-4 - -3

-4 - -3
-4

-4 - -2
-1

 -2  - - 1
-3    

Кемерово -7

Новокузнецк
-8 - -7

 -6 - -5
-6 - -5

о

о

// погода

͎о материалам саΨта ͞ндекс�͎огода

ʳважаемые кузбассовцы� ˬ �ͽ по �� декабря �ͽ�� года 
с �� до �� часов вы можете обратиться к заместителям пред-
седателя правительства ˦узбасса, руководителям структур-
ных подразделений администрации правительства ˦узбасса, 
исполнительных органов государственной власти ˦узбасса 
отраслевой и специальной компетенции по телеˉонам пря-
мой линии:

�ͽ декабря �понедельник� £ ˫юмин ˥вгений ˥вгеньевич – на-
чальник департамента административных органов администрации 
правительства Кузбасса, тел. � ������ ��������.

�� декабря �вторник� £ ˪ахомова ˥лена Алексеевна – за-
меститель председателя правительства Кузбасса (по вопросам 
образования и науки), тел. � ������ ��������.

�� декабря �среда� £ Алексеев ˬергей Игоревич – замести-
тель председателя правительства Кузбасса (по вопросам культуры,
спорта и туризма), тел. � ������ ��������.

£ ʰеленина ˥лена Михайловна – и.о. министра здравоохранения 
Кузбасса, тел. � ������ ��������.

�� декабря �четверг� £ ʵурина ˥лена ˣладимировна – началь-
ник департамента инвестиционной политики и развития предпри-
нимательства Кузбасса, тел. � ������ ��������.

�� декабря �пятница� £ ˤришин Алексей ˬергеевич – министр 
труда и занятости населения Кузбасса, тел. � ������ �������ͽ.

ǟжедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
� ������ ��������.

Организатор торгов – ООО «ИТК» (ИНН 
5406617869, 630007, г. Новосибирск, ул. Си-
бревкома, 2, оф. 604; 83833034107; info@itcosfo.
ru) сообщает о проведении электронных торгов 
в форме открытого аукциона по продаже иму-
щества Круглова И.Л., находящегося в залоге у 
ООО «Прометей»: Лот № 1 – Легкоплавкая гли-
на 12000 кубов (2000 руб./куб), Кемеровская 
обл., с. Мусохраново – 24 000 000 руб. Шаг аук-
циона – 5% от нач. стоимости имущества, зада-
ток – 20% от нач. стоимости имущества. Рекви-
зиты для задатка: ООО «ИТК», ИНН 5406617869, 
КПП 540601001, р/с 40702810523250002458 в ФИ-
ЛИАЛ «НОВОСИБИРСКИЙ» АО «АЛЬФА-БАНК», 
к/с 30101810600000000774, БИК 045004774. За-
даток вносится до 27.12.2021 12.00 (МСК). Заявки 
на участие в торгах подаются посредством систе-
мы ЭДО на сайте: https://www.fabrikant.ru/. Торги по 
продаже имущества проводятся на этп ООО «Фа-
брикант.ру» (https://www.fabrikant.ru/) 29.12.2021 г. 
в 09.00 (МСК). Договор к-п заключается с Победи-
телем торгов в течение 5 (пяти) дней после подве-
дения итогов торгов. Оплата производится в тече-
ние 5 (пяти) дней с момента подписания Протокола 
о результатах торгов в безналичном порядке пу-
тем перечисления денежных средств на р/с орга-
низатора торгов. С более подробной информацией 
по имуществу и проводимыми торгами можно оз-
накомиться у организатора торгов в рабочие дни.

ПРАВИТЕЛЬСТВО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ - КУЗБАССА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от «13» декабря 2021 г. № 742
г. Кемерово

Об установлении величины прожиточного мини-
мума на душу населения и по основным социаль-
но-демографическим группам населения 
Кемеровской области – Кузбасса на 2022 год

В соответствии с Федеральным законом от 24.10.97 № 134-ФЗ «О 
прожиточном минимуме в Российской Федерации», абзацем седьмым 
пункта 9, абзацем пятым пункта 10 Правил установления величины про-
житочного минимума на душу населения и по основным социально-де-
мографическим группам населения в субъектах Российской Федера-
ции на очередной год, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 26.06.2021 № 1022 «Об утверждении Правил 
установления величины прожиточного минимума на душу населения и 
по основным социально-демографическим группам населения в субъ-
ектах Российской Федерации на очередной год», и в связи с увеличе-
нием величины прожиточного минимума на душу населения в целом по 
Российской Федерации на 2022 год Правительство Кемеровской обла-
сти – Кузбасса постановляет:

1. Установить с 01.01.2022 величину прожиточного минимума в целом 
по Кемеровской области – Кузбассу на душу населения – 11515 рублей, 
для трудоспособного населения – 12551 рубль, пенсионеров – 9903 ру-
бля, детей – 11704 рубля. 

2. Признать утратившим силу постановление Правительства Кеме-
ровской области – Кузбасса от 23.08.2021 № 506 «Об установлении ве-
личины прожиточного минимума на душу населения и по основным со-
циально-демографическим группам населения Кемеровской области 

– Кузбасса на 2022 год».
3. Департаменту информационной политики Администрации Пра-

вительства Кузбасса опубликовать настоящее постановление в газете 
«Кузбасс».

4. Настоящее постановление подлежит опубликованию на сайте 
«Электронный бюллетень Правительства Кемеровской области – Куз-
басса». 

5. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на заместителя председателя Правительства Кемеровской области – 
Кузбасса (по экономическому развитию и цифровизации) Ващенко С.Н.

6. Настоящее постановление вступает в силу с 01.01.2022 и действу-
ет по 31.12.2022.

Первый заместитель Губернатора Кемеровской области – Кузбасса – 
председатель Правительства Кемеровской области – Кузбасса

 В.Н. Телегин.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

21 декабря 2021 года в 11.00 по адресу: г. Ке-
мерово, Советский проспект, 58 (большой зал), 
состоится тридцатое заседание Законодатель-
ного Собрания Кемеровской области – Кузбасса, 
на котором будут рассмотрены следующие про-
екты законов Кемеровской области – Кузбасса:

– «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области – Кузбасса «Об областном бюдже-
те на 2021 год и на плановый период 2022 и 2023 
годов»; 

– «О внесении изменений в Закон Кемеровской 
области – Кузбасса «О бюджете Территориально-

го фонда обязательного медицинского страхова-
ния Кемеровской области – Кузбасса на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 2023 годов»;

– «О внесении изменений в Закон Кемеров-
ской области «О здравоохранении» и другие во-
просы.

Трансляция заседания Законодательного Со-
брания Кемеровской области – Кузбасса в ре-
жиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса по адресу: 
www.zskuzbass.ru.

МТУ ФАУГИ в Кемеровской и Том-
ской областях в лице ООО «АРГУМЕНТ» 
ИНН 4250013095/ОГРН 1194205023814, 
действующее на основании Государ-
ственного контракта от 27 января 2021 
№ 100050454121100009, сообщает об 
изменении даты окончания срока при-
ема заявок на участие в аукционе и 
переносе даты проведения торгов по 
продаже арестованного имущества, 
опубликованного в газете «Кузбасс» 
№ 91 от 14.12.2021:

По лотам № 1,2,3 (первые торги), 
№ 4,5 (повторные торги с понижени-
ем цены на 15%), № 6 (повторные тор-
ги без понижения цены на 15%).

Торги состоятся 11.01.2022 г. в 
11.00. Прием заявок с 14.12.2021 г. по 
28.12.2021 г.

Подача заявок по адресу: г. Кемеро-
во, пр. Кузнецкий, д. 15а, офис 302 (по 
предварительной записи), лично (либо 
по доверенности) (тел. 8-905-911-8100, 
понедельник-пятница с 10.00 до 16.00). 
Заявка также может быть подана по-
средством курьерской почты. Более 
подробное сообщение о данных торгах 
(условия участия, бланки документов, 
размеры задатков) размещено на сай-
те https://torgi.gov.ru. К торгам допуска-
ются лица, подавшие заявку и оплатив-
шие сумму задатка.

Торги проходят в форме открытого 
аукциона на ЭТП https://regiontorgi.ru.

ˣчера, �� декабря, сле-
дователи ˬледственного 
комитета ˫оссийской ˮеде-
рации в связи с трагедией 
на шахте «ʲиствяжная» 
задержали собственника 
предприятия, совладель-
ца и президента холдинга 
«ˬʮˬ» Михаила ˮедяева.

Вместе с ним задержа-
ны и помещены в изолятор 
временного содержания ге-
неральный директор АО 
ХК «СДС-Уголь» Геннадий 
Алексеев, технический ди-
ректор общества Антон Яку-
тов и главный инженер ООО 
«Шахта «Листвяжная» Ана-
толий Лобанов.

В зависимости от роли 
каждого из них в случившем-
ся ЧП им предъявлено обви-
нение в совершении престу-
плений, предусмотренных 
ч. 3 ст. 217 УК РФ (нарушение 
требований промышленной 
безопасности опасных про-
изводственных объектов, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц) и ч. 2 
ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями в коммер-
ческой организации, повлек-
шее тяжкие последствие).

Следствие намерено хода-
тайствовать об избрании всем 
задержанным меры пресече-

ния в виде заключения под 
стражу.

Следком России продол-
жает расследовать уголовное 
дело о взрыве на «Листвяж-
ной», унёсшем жизни 51 чело-
века 25 ноября 2021 года. Во 
вторник, 14 декабря, с рабо-
чей поездкой в Кузбасс при-
был председатель СК России 
Александр Бастрыкин и его 
первый заместитель Эдуард 
Кабурнеев. Они встретились 
с родственниками погибших.

Глава СК России выразил 
соболезнования в связи с их 
утратой, память жертв траге-
дии почтили минутой молча-
ния.

Информируя людей о ходе 
расследования, Бастрыкин 
особо подчеркнул, что необ-
ходимо установить роль соб-
ственников шахты в прои-
зошедшей трагедии. Также 
семьям погибших рассказали 
о назначенных и проводимых 
судебно-медицинских и кри-
миналистических экспертизах 
(их в общей сложности 125), о 
направлениях предваритель-
ного следствия и имеющихся 
актуальных сведениях.

Пострадавшие на шахте ра-
бочие задавали вопросы о том, 
как им реализовать все свои 
социальные права, и о порядке 
выдачи копий заключений су-

дебно-медицинских экспертиз.
«Люди хотят знать причи-

ну смерти их близких. Поэто-
му необходимо в кратчайшие 
сроки завершить производ-
ство судебно-медицинских 
экспертиз и ознакомить их 
с результатами», – отметил 
Александр Бастрыкин.

Председатель федерально-
го Следкома скорректировал 
план расследования и поручил 
следователям контактировать 
с пострадавшими горняками, 
устанавливая все причины и об-
стоятельства трагедии. Кроме 
того, людям будет оказана по-
мощь социального характера.

Александр Бастрыкин за-
верил присутствующих, что 
будет восстановлена вся це-
почка событий, приведшая к 
страшной беде.

Напомним, ранее в рам-
ках расследования уголовно-
го дела были задержаны ди-
ректор шахты «Листвяжная» 
Сергей Махраков, его первый 
заместитель Андрей Моло-
стов, начальник участка Сер-
гей Герасимёнок и главные го-
сударственные инспекторы 
Беловского территориального 
отдела Сибирского управле-
ния Ростехнадзора Сергей Ви-
нокуров и Вячеслав Семыкин. 
Все заключены под стражу.

ǉаǠǡǢǠа Боǥкова.
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 После введения 12кодов резко 
уǭала ǭосеȲаемость Тǎǔ и не только. 
Фото Ǐергея ǁавриленко. 

// экономика

Řлюс 45� ŵинżс нũлоŬи
В редакцию газеты «Кузбасс» 

пришло письмо из г. Ленинска-
Кузнецкого, его написала быв-
шая жительница села Подгор-
ное Ленинск-Кузнецкого района. 
От имени нынешних селян она 
описывает ситуацию с рабо-
той местного почтового отделе-
ния. Со слов автора, в Подгор-
ном есть проблемы с доставкой 
почты. Газеты и письма, в том 
числе уведомления об оплате 
коммунальных услуг, от налого-
вой службы привозят и раскла-
дывают на столе в клиентском 
зале. Людям самим приходится 
идти за ними. Переводы, посыл-
ки, бандероли, заказные пись-
ма отвозят в почтовое отделение 
посёлка Никитинский, который 
находится в 12 км от Подгорно-
го.

Мы обратились в почтовое 
ведомство и попросили проком-
ментировать ситуацию. 

// вопрос-ответ

Ŗũ Ÿоƀте 
ждżт 
нũƀũльниųũ

// комментарий

ГАЛИНА ГОРДЕЕНКО,
представитель пресс-службы 
Почты России в СФǣ:

� Мы действительно при-
остановили работу почтово-
го отделения �52582 в селе 
Подгорное из-за увольне-
ния его начальника. Но три 
почтальона не прекращали 
обслуживать жителей села: 
они по графику доставля-
ют на дом пенсии, пособия, 
письма, газеты, журналы, 
счета за коммунальные ус-
луги и даже мелкие пакеты 
из зарубежных интернет-
магазинов.
Ƚругие почтовые услуги 
сейчас можно получить в 
֩енинске-Кузнецком. Это 
вынужденная и временная 
мера. Ɂчитывая высокую со-
циальную значимость по-
чтовых услуг, мы прикла-
дываем максимум усилий, 
чтобы в кратчайшие сроки 
организовать обслужива-
ние в Подгорном. Пока по-
иск кандидата на вакансию 
начальника продолжается, 
мы нашли промежуточный 
вариант: в начале января 
жителей Подгорного нач-
нут обслуживать в посёлке 
Никитинский, в почтовом 
отделении �52552. Туда 
приняли нового начальни-
ка, он сейчас проходит об-
учение и выйдет на работу 
сразу после новогодних 
праздников.
Мы сотрудничаем с цен-
тром занятости и местной 
администрацией, чтобы 
быстрее закрыть вакансию 
начальника почтового от-
деления в Подгорном. ȧра-
зу после укомплектования 
штата почта в этом селе 
возобновит работу. Ƞсли вы 
заинтересованы в трудо-
устройстве, звоните по те-
лефону в Кемерове: 8 (3842) 
3�-20-05.

Ǌкǭана ǍоǱаǬǡва.

Законопроект, в основу которого лег-
ли поддержанные губернатором Серге-
ем Цивилевым предложения о налого-
вых послаблениях для малого и среднего 
бизнеса, представили на очередном засе-
дании регионального Заксобрания 15 де-
кабря.

Ровно месяц в Кузбассе действует си-
стема доступа в общественные места по 
QR-коду. «Принятое ограничение приве-
ло к значительному сокращению пото-
ка посетителей, что вызвало снижение 
выручки и в целом ухудшило финансо-
во-экономическое положение налого-
плательщиков, – отметил защищавший 
проект закона председатель комитета по 
вопросам бюджета, налоговой политики 
и финансов Довран Аннаев. – По данным 
Минфина Кузбасса, потеря малого бизне-
са в выручке составила 30-50%».

Регионы имеют право самостоятель-
но устанавливать налоговые ставки при 
применении упрощённой системы нало-
гообложения (УСН) – в пределах, обо-
значенных на федеральном уровне. Учи-
тывая этот факт, парламентарии внесли 
в статью 1-7 областного закона № 99-
ОЗ «О налоговых ставках при примене-
нии упрощённой системы налогообло-
жения» дополнение, согласно которому 
в 2021 году эти самые ставки устанавли-
ваются на уровне 7,5% вместо 15% (если 
облагаются доходы минус расходы) и 3% 
вместо 6% (если облагаются доходы). По-
слабление получат налогоплательщики, 
занимающиеся 14 видами экономической 
деятельности. Они охватывают все от-
расли, которые вынуждены были ввести 
QR-контроль для посетителей: это фит-
нес-индустрия, кинопрокат, обществен-
ное питание, салоны красоты, торговля и 
так далее.

По оценке регионального Минфина, за 
счёт этой меры поддержки широкий круг 
предприятий малого бизнеса сможет 
сэкономить порядка 200 миллионов ру-
блей. Как ранее отмечал губернатор реги-
она, ей смогут воспользоваться 1400 ор-
ганизаций и почти 2,5 тысячи кузбасских 
предпринимателей.

Кроме того, законопроект вносит из-
менения в положения закона Кемеров-
ской области от 26.11.2003 № 60-ОЗ «О 
налоге на имущество организаций». На 
2021 год налоговая ставка в отношении 
объектов недвижимости, налоговая база 
по которым определяется как среднего-
довая стоимость имущества, устанавли-
вается в размере 1,1% (вместо 2,2%). А 
для объектов, где налоговая база рассчи-
тывается по кадастровой стоимости, – в 
1% (вместо 2%). Опять же основным ви-
дом деятельности налогоплательщика 
должен быть один из тех самых 14. 

Наконец, для владельцев недвижи-
мости, которые уменьшат плату сво-
им арендаторам, предусмотрена льго-
та в виде налога на имущество на сумму 
скидки, но не более чем на 50% от объ-
ёма обязательств. При этом должны 
быть соблюдены все следующие усло-
вия: договор аренды заключён до 1 но-
ября 2021 года на срок не менее года и 

зарегистрирован в установленном по-
рядке; дополнительное соглашение к до-
говору аренды заключено до 31 декабря 
2021 года; арендуемые здания и помеще-
ния прошли государственную регистра-
цию права собственности; арендатор в 
качестве основной ведёт деятельность 
из уже упомянутого списка.

Довран Аннаев упомянул, что приня-
тие законопроекта приведёт к выпадаю-
щим доходам консолидированного бюд-

жета области в 290 миллионов рублей. 
Но бизнес нужно поддержать, тем более 
в этом году для этого есть необходимые 
источники – сверхплановые поступления 
в казну от угольных и металлургических 
предприятий.

Законопроект депутаты одобрили еди-
ногласно. Он вступит в силу на следую-
щий день после опубликования, то есть 
уже до конца года. Акцентируем: закон 
распространяется на отношения, возник-
шие с 1 января 2021 года. Как пояснила 
«Кузбассу» уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в Кемеровской 
области Елена Латышенко, размер на-
логовых обязательств за этот год пере-
считают автоматически. Если же пред-
приниматель уже заплатил налоги, то 
он имеет право на возврат их части – для 
этого нужно составить заявление в сво-
бодной форме и подать в ФСН.

Вопреки ожиданиям части бизнес-со-
общества и экспертов, мера поддержки 
безальтернативная: в счет будущих нало-
говых периодов или других обязательств 
льготу зачесть будет нельзя. «Предло-
жения по налоговым льготам поступили 
непосредственно от предпринимателей, 
они обсуждались в ходе открытого диа-
лога, – обращает внимание Елена Латы-
шенко. – Было предложение распростра-
нить льготу на следующий год, но тогда 
бы бизнес получил поддержку ближе к 
концу первого квартала 2022 года, а так 
он имеет возможность получить её уже 
сегодня, в декабре. Ведь сейчас предпри-
ниматели сталкиваются со снижением 
потока клиентов и посетителей. Именно 
поэтому было решено придать мере ре-
троспективный характер – распростра-
нить её на отношения, возникшие не с 
15 ноября, а с 1 января 2021 года».

Бизнес-омбудсмен также напомни-
ла, что налоговая льгота для владель-
цев недвижимости, поддержавших арен-
даторов, уже применялась в Кузбассе в 
прошлом году. Это чисто региональная 
инициатива, к опыту которой потом об-
ращались другие субъекты. По итогам 
2020 года мера поддержки признана по-
пулярной и эффективной.

ǆиǬа Ƽǰанаǭǡнко.

˪арламент ˦узбасса в первом чтении принял поправки в 
областные законы, устанавливаюˍие налоговые льготы 
для предпринимателей, пострадавших от системы ./�
контроля. ˬтавки при применении упроˍ˸нной системы 
налогообложения для бизнеса, ведуˍего один из �� видов 
ˑкономической деятельности, снижены в два раза, как и 
ставки налога на имуˍество организаций. ˪лательˍики 
смогут сˑкономить на налогах за �ͽ�� год.

Вид экономической деятельности 

Код по Обще-
российскому 

классификато-
ру видов эконо-
мической дея-
тельности ОК 

029-2014
Деятельность по предоставлению продуктов питания и напитков 56
Деятельность в области демонстрации кинофильмов 59.14
Прокат и аренда товаров для отдыха и спортивных товаров 77.21
Деятельность туристических агентств и прочих организаций, 
предоставляющих услуги в сфере туризма 

79

Деятельность по организации конференций и выставок 82.3
Образование дополнительное детей и взрослых 85.41
Деятельность массажных салонов 86.90.3
Деятельность санаторно-курортных организаций 86.90.4
Предоставление услуг по дневному уходу за детьми 88.91
Деятельность творческая, деятельность в области искусства и ор-
ганизации развлечений 

90

Деятельность музеев 91.02
Деятельность в области спорта, отдыха и развлечений 93
Предоставление услуг парикмахерскими и салонами красоты 96.02
Деятельность физкультурно-оздоровительная 96.04

͎раво на налогове льгот 
имеͼт предприниматели, ͦанимаͼͷиесͽ 

следͱͼͷими видами ͻкономическоΨ деͽтельности� 
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// ваше право

ˣ ʳ˯˩ʮʽʷ˥М ˤ˩ʮʳ ˦ʳʰʭАˬˬ˩ˣʴʹ ˣ 
�,� ˫АʰА ʵАʷ˥ ˬ˩˩ʭʷАʲИ ˣ ʴʭ ˫ˮ ˩ 
НАˣʽʰʹˣАНИИ ʮ˩˪˩ʲНИТ˥ʲʺНʹ˯ 
˪ʲАТНʹ˯ ʳˬʲʳˤ ˣ ˩˫ АʕНИʰАʴИʽ˯, 
˦˩Т˩˫ʹ˥ ˦˩НТ˫˩ʲИ˫ʳ˥Т ˫˥ˤʳʲʽТ˩ .˫ 
˩ˬН˩ˣНАʽ ʵАˬТʺ ʯАʲ˩ʭ ˦АˬАʲАˬʺ 
ʭАН˦˩ˣ И Мˮ˩.

Об этом сообщила пресс-служба Отде-
ления Кемерово ɂБ РФ. На 1 ноября 2021 
года в Банк России от жителей Кузбасса 
поступило 34�7 обращений. Это на 13ґ 
больше, чем за такой же период прошлого 

года. В 184 из них речь шла о навязывании 
дополнительных платных услуг (рост � в 
1,5 раза). В основном люди жаловались на 
банки и микрофинансовые организации (94 
и 85 обращений соответственно). 
«Банки и микрофинансовые организа-
ции иногда прибегают к недобросовест-
ной практике: при оформлении кредита 
или займа под видом обязательных ус-
луг оформляют также страховки, смс-
информирование, консультации� На самом 
деле, это дополнительные услуги, которые 
клиент может купить, а может и отказать-
ся. Обязательным по закону является лишь 
страхование залогового имущества: транс-

порта при автокредите и квартиры при 
оформлении ипотеки», � отметил управля-
ющий Отделением Банка России по Кеме-
ровской области ȧергей Ƚраница.
Он напомнил, что договор личного страхова-
ния можно расторгнуть в течение так называ-
емого периода охлаждения � 14 календар-
ных дней с момента его подписания или при-
соединения к коллективному договору стра-
хования. Ƞсли страховой случай за это время 
не наступил, то финансовая организация обя-
зана вернуть деньги в полном объёме.
ȧ 30 декабря 2021 года период охлажде-
ния начнёт действовать в отношении лю-
бой дополнительной услуги, проданной 

при оформлении кредита и займа. 
«Речь идёт о юридических, медицинских ус-
лугах, консультировании, телемедицине и 
так далее, � уточняет ȧергей Ƚраница. � За-
явление о расторжении нужно будет подать 
в организацию, где вы оформляли договор, в 
14-дневный срок с момента его подписания».
В целом по России количество жалоб, по-
ступивших в ɂБ РФ за январь-сентябрь 
2021 года от потребителей финансовых ус-
луг и инвесторов, сократилось на 12,5ґ.

Ŗũвƈзƀивоŵ сеŹвисż Ÿостũвƈт зũслон

личные финансы

ǈаǮǡǬиалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
ƾалǡнǮина ƼкиǨова.

// осторожно: мошенники

mŝиниųиŲсųое} Ÿоžŵелье

 Фото Ǐергея ǁавриленко.

͍дна семьͽ – 
несколько 
потерпевͶих

Как пояснили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области – Кузбассу, в настоящее 
время в производстве следствен-
ных органов находятся шесть 
уголовных дел – по числу терри-
торий, где проживают потерпев-
шие. Заявления жителей одного 
города или района объединяют 
в одно дело, чтобы избавить лю-
дей от необходимости ездить для 
дачи показаний по межгороду.

Пока зарегистрировано 40 
преступлений с 64 потерпевши-
ми. Разница в цифрах объясня-
ется тем, что граждане перечис-
ляли деньги жуликам целыми 
семьями. Несколько потерпев-
ших из одной семьи – одно пре-
ступление. (Это как в более 
ранних историях с нехороши-
ми турфирмами, которые брали 
плату за туры, заведомо не соби-
раясь отправлять людей в путе-
шествия.) Общая сумма ущерба, 
зарегистрированного в Кузбас-
се, – более 47 миллионов рублей. 
Сюда входят и кредиты, которые 
граждане оформляли в банках. 

Полиция полагает, что шесть 
уголовных дел – только начало. 
Многие до сих пор не верят в то, 
что «Финико» рухнула, и рассчи-
тывают получить у аферистов 
свои деньги.

͓ормат 
околпачиваниͽ

О деятельности «Финико», 
имевшей все признаки финансо-
вой пирамиды, «Кузбасс» уже рас-
сказывал (публикация «Осторож-
но, «Финико»!» от 4.03.2021 г.). 

Эта организация не была органи-
зацией в буквальном смысле сло-
ва: не имела статуса юридическо-
го лица. Основатель пирамиды 
Кирилл Доронин придумал бренд 
и вместе с подельниками раскру-
чивал его через интернет, а также 
с помощью семинаров и тренин-
гов, которые они проводили в ре-
гионах вживую.

Один из официальных сай-
тов «Финико» представлял собой 
плохо наполненную «визитку». 
Здесь не было полезной инфор-
мации: сертификатов, лицензий 
Банка России на занятие брокер-
ской деятельностью, описания та-
рифов и пр. Зато в избытке были 
представлены красочные презен-
тации, обещавшие быстрое обо-
гащение: «Покупка машины (не-
движимости) за треть стоимости», 
«Закрой задолженность за 35% от 
суммы» и т.д.

Клиентам предлагалось за-
регистрироваться на этой плат-
форме и создать личный каби-
нет, чтобы выводить через него 
свои средства. Основанием для 

обмена денег на обещания было 
пользовательское соглашение – 
единственный представленный 
на сайте правовой документ. Он 
формально честно предупреж-
дал клиентов о том, что «…адми-
нистрация сайта не несёт ответ-
ственности и не имеет прямых 
или косвенных обязательств пе-
ред Пользователем в связи с лю-
быми возможными или возник-
шими потерями или убытками». 
Люди соглашались и подписыва-
ли. И переводили свои кровные 
на счета физических лиц…

Такого рода сайтов у пирами-
ды было несколько. С июня 2021 
года ЦБ РФ формирует чёрный 
список компаний с признаками 
нелегальной деятельности на фи-
нансовом рынке. Сюда внесены 
семь доменных имён, связанных 
с «Финико»: finiko.ru, finiko.space, 
thefiniko.com и т.д. Все они, а так-
же ряд других, где содержится 
упоминание пирамиды, в настоя-
щее время заблокированы.

Известно, что благодаря ин-
тернету и сети зарубежных офи-
сов «Финико» получала доступ 
к деньгам доверчивых обывате-
лей не только в России, но также 
в СНГ (как минимум в Казахста-
не и Узбекистане), в Европе (Бол-
гария, Франция) и в Юго-Восточ-
ной Азии (Южная Корея). 

В августе этого года издание 
Forbes поведало историю 40-лет-
ней жительницы Ниццы (Фран-
ция) Арины. Женщина вложила 
в пирамиду 2000 евро. А её знако-
мые, родители восьмерых детей, 

– 200 тысяч, которые они копили 
на покупку дома. Бывшая сооте-

чественница рассказала, что офис 
компании в Ницце располагал-
ся в самом центре города, афери-
сты активно рекламировали себя 
в русскоязычной газете «Мона-
ко и Лазурный берег». По её мне-
нию, они умело воспользовались 
падением доходов от туристиче-
ской отрасли, за счёт которой жил 
город. Люди не знали, что будет 
дальше, и несли им накопления в 
расчёте на дивиденды.

͔ронологиͽ краха
«Финико» начала свою дея-

тельность в 2019 году на террито-
рии Татарстана. И проверку ком-
пании на предмет соблюдения 
законодательства в кредитно-
финансовой сфере инициирова-
ла прокуратура этой же респу-
блики.

В декабре 2020 года главное 
следственное управление МВД 
Татарстана возбудило в отноше-
нии «Финико» уголовное дело 
по ч. 2 ст. 172.2 УК РФ «Органи-
зация финансовой пирамиды с 
привлечением денежных средств 
физических лиц в особо крупном 
размере».

Главный пирамидостроитель 
Кирилл Доронин изначально 
проходил по нему как свидетель. 
Решение о заключении его под 
стражу суд Казани вынес толь-
ко в июле 2021 года – по обвине-
нию в мошенничестве. В насто-
ящее время процесс обращений 
пострадавших с заявлениями в 
полицию набирает обороты по 
всей стране. Сам Доронин при-
знаёт, что через его систему 
прошли от 800 тысяч до милли-
она человек.

Федеральный фонд защиты 
вкладчиков и акционеров, ори-
ентируясь на количество запро-
сов в «Яндексе» и активность 
людей в соцсетях, признал «Фи-
нико» крупнейшей пирамидой 
после МММ 2011 года. И оценил 
общий ущерб, нанесённый пира-
мидостроителями, не менее чем в 
шесть миллиардов рублей.

͎ортрет жертв 
«͓инико»

Сотрудники фонда тоже при-
нимают заявления пострадав-
ших – сотнями. Опрос их на 

предмет того, как они попали в 
пирамиду, позволил составить 
«фоторобот» жертвы.

По данным фонда, более по-
ловины потерявших деньги в 
«Финико» – граждане в возрас-
те от 30 до 49 лет. Две трети из 
них имеют высшее образование 
или учатся в вузах сейчас. Треть 

– экономисты, финансисты, юри-
сты. Три четверти пострадавших 
с наибольшей суммой ущерба 
вложили в пирамиду деньги, ко-
торые сами взяли в кредит.

Что происходит с людьми? Ну 
ладно бабушки-дедушки и про-
стой народ помоложе – они дей-
ствительно могут быть малогра-
мотными в финансовом плане. 
Но выпускники и студенты про-
фильных факультетов и вузов!.. 
Им-то каких знаний недостаёт? 

За комментарием «Кузбасс» 
обратился к управляющему Фе-
деральным фондом защиты 
вкладчиков и акционеров Мара-
ту Сафиулину. Вот какой ответ 
мы получили:

«Пирамида десятилетия при-
влекла в основном экономиче-
ски активное население «в самом 
соку». То есть людей без макси-
мализма юности, активных поль-
зователей интернета, умеющих 
зарабатывать и прекрасно пони-
мающих, что кругом мошенни-
ки. Как они заразились «вирусом 
Кирилла Доронина»? Через сара-
фанное радио и демонстрацию 
успеха знакомыми людьми. Чу-
жое обогащение стало капканом, 
в который попали более миллио-
на россиян.

Процентов 15-20 пострадав-
ших от «Финико», вероятно, от-
давали себе отчёт в том, что 
связываются с пирамидой. По-
скольку уже имели опыт рабо-
ты на фондовом рынке и рынке 
Форекс и понимали, что полу-
чать 1-5% в день невозможно. Но 
они очень хотели в разы увели-
чить капитал и рассчитывали 
через несколько месяцев выве-
сти его обратно. То есть надежда 
на сверхприбыли отключила у 
них и чувство опасности, и чув-
ство самосохранения. История с 
«Финико» ещё раз доказала, что 
эпидемия мошенничества пред-
ставляет угрозу для националь-
ной безопасности России. И тре-
бует адекватных мер борьбы».

˪олиция ˦узбасса начала регистрировать за-
явления пострадавших от пирамиды «ˮинико». 
На утро � декабря было известно о �� наших 
земляках, отдавших мошенникам в обˍей 
сложности более �� миллионов рублей.
ˣ масштабах ˫оссии «ˮинико» уже назвали 
крупнейшей пирамидой после МММ. ˮеде-
ральный ˉонд заˍиты вкладчиков и акционе-
ров оценивает нанес˸нный ею уˍерб не менее 
чем в шесть миллиардов рублей.
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 Ǐ начала года оставили работу более �� тысяч кузбасских ǭенсионеров.

šżŵиžũ воųŹżŬ ŸенсиŲ

В нюансах повышения этих выплат 
«Кузбасс» разбирался вместе с заме-
стителем управляющего Отделением 
ПФР по Кемеровской области – Куз-
бассу Ольгой Фалалеевой.

– Насколько уместно в таких случа-
ях вести речь о повышении пенсий с 
первого числа конкретного месяца?

– Повышение пенсии в связи с достиже-
нием 80-летнего возраста не привязано к 
фиксированным датам начала календар-
ного месяца, например, к 1 ноября или к 
1 декабря. Его устанавливают при насту-
плении соответствующих обстоятельств. 
Повышение выплат в связи с 80-летием 
происходит со дня достижения этого воз-
раста. А получать повышенную пенсию 
человек начинает в следующем месяце.

Например, 80 лет ему исполнилось 
20 ноября 2021 года. В декабре он полу-
чит не только «новую» пенсию, но и до-
плату за 10 ноябрьских дней. А в дальней-
шем ежемесячно будет получать доплату 
в полном размере.

Самому пенсионеру хлопотать об уста-
новлении надбавки не нужно. Пенсион-
ный фонд всё сделает автоматически, на 
основании имеющихся у него данных. 

– На какую именно сумму повыша-
ется пенсия у лиц, достигших 80-ле-
тия?

– В соответствии с действующим за-
конодательством, для них на 100% уве-
личивается размер фиксированной вы-
платы к страховой пенсии по старости. 
Фиксированная выплата – это установ-
ленная законом сумма, которая входит в 
состав страховой пенсии и гарантирован-
но выплачивается вместе с ней. Каждый 
год её размер индексируется.

С 1 января текущего года фиксирован-
ная выплата составляет 6044 рубля 48 ко-
пеек. Для 80-летних пенсионеров она, по 
сути, удваивается. То есть ежемесячная 
прибавка к прежней пенсии составит у 
них 6044 рубля 48 копеек.

С 2022 года размер фиксированной вы-
платы вырастет – до 6401 рубля 10 копеек.

– Такие доплаты получают все 
80-летние?

– Нет. На 1 декабря текущего года её по-
лучали 79,6 тысячи кузбасских пенсионе-
ров старше 80 лет.

Повышенная фиксированная выплата 
устанавливается только к страховой пен-
сии по старости. Для других видов пен-
сии, например, для страховой пенсии по 
потере кормильца, такое повышение за-
коном не предусмотрено.

Не повышается фиксированная вы-
плата по достижении 80 лет и пенсионе-
рам, которые являются инвалидами пер-
вой группы. А также инвалидам, которым 
в период с 1 января 2004 года по 31 дека-
бря 2009 года была установлена третья 
степень ограничения способности к тру-
довой деятельности. Но в этих случаях – 

лишь потому, что повышение было сдела-
но ранее, с момента установления первой 
группы (третьей степени) инвалидности.

– Переходим к работающим пенси-
онерам. Сколько жителей Кемеров-
ской области имеют такой статус?

– В нашем регионе проживают 819 ты-
сяч получателей пенсий, из них 162 тыся-
чи – работающие. За 11 месяцев текущего 
года прекратили работу 35128 пенсионе-
ров. В связи с этим у них также меняет-
ся размер пенсии – с учётом всех индекса-
ций, которые прошли за годы, когда они 
продолжали трудиться.

– Почему перерасчёт делают только 
через три месяца после увольнения? 
Ведь налажен электронный докумен-
тооборот, информация о том, что че-
ловек рассчитался, поступает в ПФР 
очень оперативно?

– Действительно, уточнение самих 
фактов прекращения работы территори-
альные органы ПФР проводят ежемесяч-
но – на основании сведений индивиду-
ального (персонифицированного) учёта 
застрахованных лиц.

Однако для того, чтобы принять реше-
ние о выплате пенсионеру N страховой 
пенсии с учётом индексации, требуется 
соблюсти определённый порядок, уста-
новленный законодателем. Поясню на 
примере.

Предположим, пенсионер уволился в 
августе 2021 года. За август работодатель 
ещё перечислит взносы на его пенсионное 
обеспечение, даже если он отработал в 
этом месяце всего один день. А вот за сен-
тябрь перечислений уже не будет. И с точ-
ки зрения Пенсионного фонда этот пен-
сионер будет считаться неработающим с 
сентября 2021 года.

Но сведения за сентябрь поступят в 
ПФР только в октябре. На их основании в 
ноябре – в месяце, следующем за месяцем 

предоставления отчётности, будет выне-
сено решение о выплате человеку страхо-
вой пенсии с учётом всех индексаций, ко-
торые прошли за время его работы. 

Первая выплата «новой», увеличен-
ной пенсии будет произведена в декабре 

– с доплатой за три месяца после увольне-
ния. В нашем примере – за сентябрь, ок-
тябрь и ноябрь.

– С этим тоже разобрались. Третья 
категория получателей увеличенной 
пенсии – лица, подавшие заявление 
на перерасчёт. В каких случаях это 
нужно делать?

– За перерасчётом пенсии могут об-
ратиться граждане при наличии у них 
определённых обстоятельств, которые не 
были учтены при её назначении или от-
сутствовали на тот момент вообще.

– Пожалуйста, назовите эти обстоя-
тельства.

– К ним относят изменение количества 
нетрудоспособных членов семьи, кото-
рые находятся на иждивении у того, кто 
получает страховую пенсию по старости 
или по инвалидности. Например, у пен-
сионера родился ребёнок. В этом случае 
ему будет установлено повышение к фик-
сированной выплате в размере 2014 ру-
блей 83 копейки в месяц за одного ижди-
венца. При этом по закону будут учтены 
не более трёх нетрудоспособных ижди-
венцев.

Подать на перерасчёт можно и в слу-
чае изменения категории для получателя 
страховой пенсии по потери кормильца. 
Например, ребёнок, получающий такую 
пенсию по случаю потери одного роди-
теля и впоследствии потерявший второго, 
имеет право на повышение фиксирован-
ной выплаты.

Кроме этого, основанием для пере-
расчёта пенсии является предоставле-
ние сведений о дополнительном стаже за 
период до 1 января 2002 года или предо-
ставление справки о заработке за пять лет 
подряд до 1 января 2002 года.

Перерасчёт может быть сделан и в слу-
чае приобретения застрахованным ли-
цом необходимого календарного ста-
жа работы в районах Крайнего Севера и 
(или) приравненных к ним местностях. 
А также – в случае приобретения им не-
обходимого календарного стажа работы 
в сельской местности, в случае переезда 
пенсионера на новое место жительства в 
сельскую местность и ещё в ряде других.

Заявление на перерасчёт страховой пен-
сии принимается при условии одновре-
менного представления необходимых под-
тверждающих документов. Обязанность 
представить их возложена на заявителя.

ǋоǠǟоǮовила 
ƾалǡнǮина ƼкиǨова.

// консультация

ˣ последнее время ˬМИ разного уровня взяли за правило в 
начале буквально каждого месяца сообˍать о «суˍествен-
ном увеличении пенсий». ˪одобные вбросы инˉормации 
называют хайпом £ искусственной шумихой для привлече-
ния внимания. 
ʳточним: речь не ид˸т о плановой индексации, привязанной 
к конкретным датам вроде � января, � апреля или � августа. 
И разовых акций вроде сентябрьской выплаты пенсионерам 
в размере �ͽ тысяч рублей ˑти новости тоже не касаются. 
˩ни £ о текуˍем перерасч˸те размера пенсий для тр˸х кате-
горий получателей. А именно: для лиц, которым исполнилось 
�ͽ лет� для работавших пенсионеров, которые вс˸ же оста-
вили трудовую деятельность� для тех, кто подал на перерас-
ч˸т пенсии, потому что не согласен с е˸ размером.

В Кузбассе набирает темп 
программа социальной 
газификации, иницииро-
ванная президентом РФ 

Владимиром Путиным. В нашем 
регионе имеется более 25 тысяч 
негазифицированных домовла-
дений. Из них более 10 тысяч в 
ближайшие годы получат тех-
ническую возможность подклю-
чить голубое топливо.

Однако просто иметь землю 
в границах газифицированного 
населённого пункта для этого 
недостаточно.

«Бесплатно смогут газифици-
роваться только те земельные 
участки и дома, которые стоят 
на кадастровом учёте, – разъяс-
няет заместитель руководителя 
Управления Росреестра по Кеме-
ровской области – Кузбассу Юлия 
Исупова. Она также является чле-
ном регионального штаба по гази-
фикации. – Если у владельцев нет 
подтверждающих документов, то 
сначала им необходимо оформить 
право собственности на земель-
ный участок и дом. И только по-
сле этого подать заявку на прове-
дение газовой трубы».

Самый простой способ узнать, 
оформлены ли права на землю, – 
заказать выписку об основных 
характеристиках и зарегистри-
рованных правах на объект не-
движимости из ЕГРН. Если не-
обходимых сведений в реестре 
не окажется, в выписке буде сто-
ять отметка: «Границы земель-
ного участка не установлены в 
соответствии с требованиями 
земельного законодательства».

Получить выписку можно с 
помощью электронных серви-
сов на сайте Росреестра, на сай-
те подведомственной ему Феде-
ральной кадастровой палаты, на 
портале Госуслуг, в офисах МФЦ.

Также можно воспользоваться 
сервисом «Публичная кадастро-
вая карта». Найти на ней конкрет-
ный объект проще всего по адресу. 
Если в окне описания объекта бу-
дет стоять отметка «Без коорди-
нат границ» или площадь указа-
на как декларированная, значит, 
границы участка не установлены.

Для постановки на кадастровый 
учёт земельного участка нужен ме-
жевой план, для постановки дома 

– технический план. Эти докумен-
ты готовят кадастровые инженеры. 
Найти такого специалиста можно 
через «Государственный реестр ка-
дастровых инженеров».

«Срок постановки на када-
стровый учёт и (или) оформ-
ления государственной реги-
страции прав составляет семь 
рабочих дней. Отсчёт идёт от 
даты приёма документов в МФЦ», 

– напоминает Юлия Исупова.
После того как документы 

будут оформлены, собственни-
ки могут подать заявку на гази-
фикацию. Вариантов тоже не-
сколько: через портал Госуслуг, 
портал единого оператора гази-
фикации, на сайтах газораспре-
делительных компаний региона 
(в Кузбассе действуют пять та-
ких предприятий). Кроме того, 
можно посетить офисы МФЦ, а 
также стационарный или выезд-
ной мобильный офис газорас-
пределительной организации.

ƾалǡнǮина ƼкиǨова.

// будь в курсе

ōũ бżдет Ŭũз�
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 Валерий Войȯеховский. Фото из лично-
го архива.

// увлечение

ŌżŹŵũнƄ ŸŹедŸоƀитũютȪ сųоŹость

  Фото ǭредоставлено Прокоǭьевским драмтеатром.

// культура

ŖовоŬоднƈƈ сųũзųũ длƈ взŹослƄž

ʭлагодаря увлеч˸нным 
автолюбителям теперь и в 
˦узбассе медленно, но верно 
развивается один из самых 
зрелиˍных видов спорта £ 
автомобильные гонки.

32-летний кемеровчанин Валерий 
Войцеховский рассказал не только о 
специфике своего хобби, но и о том, ка-
кую роль в жизни каждого любителя 
езды с ветерком сыграла американская 
медиафраншиза «Форсаж».

– Валерий, вы считаете себя адренали-
новым фанатом? Или скоростная езда – 
гурманство для вас?

– Скорее, гурманство, ибо человек я по 
своей сути размеренный, но опять же... 
Имея в руках быструю машину, начина-
ешь использовать её по назначению. И 
тут волей-неволей получаешь адреналин.

– Расскажите, почему именно гонки? 
Когда накрыло?

– Потому что почти все мальчики в дет-
стве любят играть в машинки и гоночки. 
Ну а накрыло, я думаю, как и многих, ког-
да на экраны вышел фильм «Форсаж».

Ведь именно с него и начала зарож-
даться автокультура как таковая – от Вла-
дивостока до Калининграда. Пришлось 
событие на начало двухтысячных. Как бы 
смешно ни звучало, но это действительно 
так. Культура развивается, меняется и по 
сей день. И меня она не обошла стороной.

– В какой дисциплине участвуете на со-
ревнованиях?

– Моя любимая дисциплина была и 
остаётся драг-рейсинг (Drag racing) – 
гоночное соревнование, являющееся 
спринтерским заездом с участием двух 
автомобилей. Это гонки по прямой на 402 
метра. Многие её до сих пор не признают. 
Наверное, потому что не понимают.

– Каков ваш лучший результат?
– Вышеназванную дистанцию преодо-

лел за 13,2 секунды.
– «Топкинское кольцо» – единственное 

место для виражей? Где тренируетесь, от-
тачиваете технику, приобретаете навы-
ки?

– Да, к сожалению, Кузбасский авто-

дром (включён во всероссийский реестр 
объектов спорта. – Прим. авт.) – это 
единственное место поблизости, куда 
можно поехать погонять. Конечно, есть 
и другие трассы в Сибири. К примеру, 
«Красное кольцо» в Красноярске, но туда 
надо ещё добраться. Его я, кстати, тоже с 
большим удовольствием апробировал.

Тренировки… Навыки любой води-
тель (не обязательно гонщик) получает 
в процессе вождения автомобиля, в том 
числе и по городу. Ситуации бывают раз-
ные, и разные погодные условия. Влияет 
и сезон – зима, лето… Навыки получаешь 
с годами.

– О чём мысли, когда стрелка спидоме-
тра начинает нервно скакать по цифрам?

– Да ровным счётом никаких лишних. 
В эти моменты надо думать только о том, 
что ты делаешь, и просчитывать алго-
ритм наперёд. Осознавать, как может по-

вести себя автомобиль. Ошибка может 
стоить в лучшем случае машины. В худ-
шем – сами понимаете. А вообще, гонки 
дисциплинируют.

– Вы холерик?
– Скорее да, чем нет.
– Кто вы по профессии?
– На сегодняшний день я работаю сер-

висным специалистом у одного из круп-
ных официальных дилеров горной тех-
ники и оборудования для профильных 
работ.

– Отличается вождение в гонке от 
обычной езды по «мейнстримной» доро-
ге?

– Вождение в гонке и на дороге, конеч-
но, отличается. На дороге ты едешь из 
точки «А» в точку «Б». Цель предельно 
ясна: финишировать без последствий и 
максимально комфортно для себя и пас-
сажиров. В гонке пилот нацелен на ре-
зультат.

– Как относитесь к трюкачествам в го-
роде?

– Никак. Безусловно, есть безобидные 
виражи, которые многие трюкачи выпол-
няют на трассе. Но, как показывает прак-
тика, к хорошему эта затея не приводит. И 
тем более тут можно не только получить 
штраф за опасное вождение, но и спрово-
цировать аварийную ситуацию.

– Какая у вас машина?
– Nissan Skyline Er34.
– Апгрейд серьёзный?
– Минимальный, чтобы можно было 

ездить по городу с комфортом.
– Родные разделяют ваши интересы?
– На мои интересы родные смотрят, за-

крыв глаза (смеётся. – Прим. авт.).
– Мужчины всех возрастов постоян-

но собирают трофеи. Охотники – зверей, 

рыбаки – чешуйчатых обитателей, путе-
шественники – артефакты, бирофилы – 
предметы пивной атрибутики, казановы 

– женщин… Желанный трофей для гонщи-
ков – это что?

– Интересный вопрос... Спортсмены-
гонщики собирают медали, кубки и про-
чие награды с соревнований.

– Многие любители скоростной езды 
отмечают, что гонки становятся дей-
ственным лайфхаком проветрить мозг, 
снять напряжение, пробудить вкус к жиз-
ни? Как с этим у вас?

– Если ехать на соревнования, к кото-
рым готовился, вряд ли мозг проветришь. 
Только если пойти зрителем.

– А вообще, гоночная машина уместна в 
урбанистическом пространстве?

– Гоночная, думаю, нет. Тюнингован-
ная – да.

– Есть ли шансы у нашего региона стать 
по-настоящему «автогоночным»? Что для 
этого необходимо, по вашему мнению?

– Для этого нам нужно абсолютно всё, 
кроме автодрома. Мысли на перспективу 
пока преждевременны.

– Слышала, что гонки – это не просто 
кураж, спорт, экстрим, но и ещё особен-
ная философия. На чём базируются её ос-
новные принципы?

– У меня в этом плане просто: не пока-
лечься сам и не покалечь других.

– Есть традиции у гонщиков?
– Не замечал чего-то особенного. Лич-

но у меня их нет.
– Бытует мнение, что байкерам, роке-

рам и гонщикам везёт с девушками? Что 
думаете на этот счёт?

– Тут, я считаю, зависит от того, какой 
ты человек, а не от того, к какой субкуль-
туре ты себя относишь.

– Вы – романтик? Пикник на обочине, 
ужин на капоте – ваша тема?

– Пикник на обочине и ужин на капоте? 
Ни разу не пробовал, но идея интересная. 
Спасибо.

– Что пожелаете молодым ребятам, ко-
торые хотят испытать себя на специали-
зированной трассе?

– В первую очередь, желаю попробо-
вать, а там уже человек сам поймёт, хочет 
он идти дальше и ехать быстрее или нет.

Ƽлǡна ǍǨиǬнова.

// кстати

Перед тем как получить добро на 
старт, гонщики проходят серьёзный 
контроль: техническую комиссию и ме-
дицинский осмотр. Кроме того, пилот 
обязательно должен быть пристёгнут, 
на голове надет шлем.

В центре истории, создающей 
позитивное предновогоднее на-
строение, три женские судьбы, 
три разных характера. Роль Та-
тьяны исполнит артистка Еле-
на Платонова, настроение Наили 
передаст Ольга Гардер, образ Ла-
рисы воплотит в жизнь Светлана 
Попова. Ещё есть крайне застен-
чивый Стасик, роль которого до-
сталась артисту Юрию Пургину. 
Он неожиданно попадает в компа-
нию этих женщин. Осваиваться в 
непростой ситуации герой будет 
на глазах зрителей.

– В спектакле есть интересная 
особенность: зрители сами при-
нимают в нём участие, голосуют 
за то, куда повернётся сюжетная 
линия. Например, уйти сейчас ге-

рою или остаться на сцене. Это 
создаёт доверительную и тёплую 
атмосферу. Взрослым, как и де-
тям, тоже ведь хочется куда-то 
сходить в новогодние праздни-
ки, хорошо провести время. Вот и 
нам захотелось поставить что-то 
светлое и доброе для прокопьев-
ских зрителей, – поделился мыс-
лями о постановке режиссёр Ни-
кита Золин.

Такой формат спектакля, ког-
да зритель здесь и сейчас реша-
ет судьбу той ли иной сцены, в 
Прокопьевском театре опробу-
ют впервые, хотя подобный опыт 
и используют в рамках театраль-
ной лаборатории «Экперимент 
123». Напомним, в рамках лабора-
тории после просмотра каждого 

эскиза проходит голосование за 
дальнейшую жизнь режиссёрской 
работы «Оставить как есть», «До-
работать» и «Забыть, как страш-
ный сон».

И так как весь спектакль по-
строен на игре в судьбу, режиссёр 
решил идти до конца и заложил 
«игру в игре». Многие действия 
будут основаны на актёрском тре-
нинге на память физических дей-
ствий, когда актёр берёт, напри-
мер, стакан, а стакана на самом 
деле нет. Каждая из таких мело-
чей в общей сумме даст необыч-
ное и отчасти нестандартное про-
чтение истории.

К слову, пьеса была написана 
в 2015 году по реальным моноло-
гам, которые собирались четыре 
года в городе Глазов. Дамир Са-
лимзянов переработал каждый 
монолог, развил характеры персо-
нажей и соединил их в полноцен-
ную пьесу.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

�� и �� декабря ˪рокопьевский театр представит 
зрителям премьеру новогоднего спектакля «ʮуры 
мы, дуры». ˪оставлен он по пьесе ʮамира ˬалим-
зянова режисс˸ром Никитой ʰолиным �г. ˩з˸рск�.
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// соболезнования

őŵенũ в истоŹии 
œżзбũссũ и стŹũнƄ
// вести с мест

Кемеровские региональная и городская обществен-
ные организации ветеранов войны и труда, совет ветера-
нов угольной промышленности, первичная ветеранская 
организация ОАО УК «Кузбассуголь» с глубоким при-
скорбием извещают, что на 102-м году ушёл из жизни 
участник Великой Отечественной войны, ветеран шах-
тёрского труда

ЛЕБЕДЕНКО 
Михаил Михайлович.

С третьего курса Харьковского инженерно-экономи-
ческого института он ушёл добровольцем на фронт. Слу-
жил в 22-й стрелковой бригаде Волховского фронта – за-
щищал «Дорогу жизни».

Михаил был тяжело ранен, стал инвалидом, но остал-
ся в строю до конца войны. В 1949 году после окончания 
института по направлению приехал в Кузбасс. Работал 
на многих шахтах области, в том числе и на «Чертин-
ской-1», и в тресте «Беловоуголь». Уже будучи на пенсии, 
работал старшим инженером в ВПО «Кузбассуголь».

За боевые заслуги и героический труд Михаил Ми-
хайлович удостоен орденов Отечественной войны I и II 
степени, медалей: «За оборону Ленинграда», «За оборо-
ну Советского Заполярья», «За победу над Германией», 
«За доблестный труд», многими юбилейными медалями. 

Он награждён знаками «Шахтерская слава» II и III сте-
пени, «Победитель социалистического соревнования».

Светлая память о замечательном человеке Михаиле 
Михайловиче навсегда останется в наших сердцах. Вы-
ражаем искреннее соболезнование его родным и близким.

ǉ.ǋ. ǉǡвоǬоǮова�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǆǡǨǡǬовǭкоǥ

Ǭǡǟионалȳноǥ оǬǟаниǣаȭии вǡǮǡǬанов�
ƾ.Ǎ. БалаǱонов�

ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǆǡǨǡǬовǭкоǥ ǟоǬоǠǭкоǥ
обȰǡǭǮвǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии вǡǮǡǬанов.

•••
Кузбасский совет ветеранов угольной промышлен-

ности, Фонд «Шахтёрская память» им. В.П. Романова, 
Кемеровская городская общественная организация ве-
теранов войны и труда, совет ветеранов угольной про-
мышленности с глубоким прискорбием извещают, что 
на 94-м году ушёл из жизни ветеран труда

ГНУСИН 
Михаил Фёдорович.

Вся его горняцкая жизнь была связана с угольной 
промышленностью, которой отдано более 48 лет трудо-
вой деятельности. Начав работать в 1951 году на шахте 

имени 7 Ноября, Михаил Фёдорович прошёл трудовой 
путь от горного мастера до главного инженера шахты. 
Одно из его главных достижений в этой должности – пе-
ревод шахты на полную конвейеризацию.

С 1982 года до выхода на пенсию в 1999 году Миха-
ил Фёдорович занимал высокие должности, работая во 
Всесоюзном производственном объединении, «Кузбасс-
углепроме», «Главкузбассугле», в управлении промыш-
ленности, транспорта и связи администрации Кемеров-
ской области.

За выдающиеся производственные достижения Ми-
хаил Фёдорович был удостоен ордена Трудового Крас-
ного Знамени. Награждён медалями: «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За 
доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рож-
дения В.И. Ленина», многими наградами Кемеровской 
области. М.Ф. Гнусин – полный кавалер знака «Шахтёр-
ская слава».

Светлая память о замечательном человеке Михаиле 
Фёдоровиче навсегда останется в наших сердцах. Выра-
жаем искреннее соболезнование его родным и близким.

ƾ.Ǎ. БалаǱонов�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǆǡǨǡǬовǭкоǥ ǟоǬоǠǭкоǥ
обȰǡǭǮвǡнноǥ оǬǟаниǣаȭии вǡǮǡǬанов.

ˣ ˦˥М˥˫˩ˣ˥ НАʵАʲАˬʺ ˫Аʭ˩ТА 
˪˩ ˬ˩ʰʮАНИʼ Эʲ˥˦Т˫˩НН˩ַ 
˦НИˤИ ˪АМʽТИ.
Такие электронные Книги памяти создаются в 
муниципальных образованиях страны по по-
ручению президента РФ В.В. Путина, которое 
было озвучено на заседании Российского 
организационного комитета «Победа» 
20 мая 2021 года. В столице Кузбасса будет 
проведён сбор, анализ и обобщение всей 
имеющейся информации о кемеровчанах-
фронтовиках. Как сообщила пресс-служба 
администрации г. Кемерово, планируется, 
что работа над Книгой памяти завершится в 
2025-м, в год 80-летия Победы в Великой От-
ечественной войне. Книга памяти будет раз-
мещена для всеобщего доступа на создавае-
мом сайте «Малая Родина. Книга памяти».
Родные бойцов, которые призывались на фронт 
в 1941-1945 гг. из города Кемерово, могут от-
кликнуться и прислать материалы об участниках 
войны в Муниципальную информационно-би-
блиотечную систему. Тел. 8 (3842) 35-77-20, эл. 
почта: idc-sprav@kembibl.ru

•••
ˣ ˪˫˩˦˩˪ʺ˥ˣˬ˦˩М МʳНИʴИ˪АʲʺН˩М 
˩˦˫ʳˤ˥ ˬ˩ʰʮАʼТˬʽ Эʲ˥˦Т˫˩ННʹ˥ 
˦НИˤИ ˪АМʽТИ ˬ˿ʲ И МʳНИʴИ˪Аʲʺ̞
Нʹ˯ ˩ʭ˫Аʰ˩ˣАНИַ.
Образованы десять поисковых отрядов, в со-

став которых вошли представители старшего 
поколения, юнармейцы, работники библиотек. 
Главная задача обработать существующие 
Книги памяти для дальнейшего размеще-
ния их в сети интернет на создаваемом сайте 
«Малая Родина. Книги Памяти».
Ребятам из поискового отряда «Забота» в Ка-
менно-Ключевском сельском поселении на 
первом заседании библиотекари разъяснили 
важность данной работы, научили работать 
на сервисе «Память народа», каждый получил 
индивидуальное задание отыскать не вернув-
шихся с фронта земляков по спискам, которые 
предоставил военкомат.
Боец отряда Владимир Зорькин нашёл не-
сколько земляков, не вернувшихся в родную 
Каменушку. Эта работа ведется по инициативе 
президента РФ к 80-летию Великой Победы.

ǉ.ƾ. ǎиǱонова�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǨǡǭǮноǥ обȰǡǭǮвǡнноǥ

оǬǟаниǣаȭии вǡǮǡǬанов ǋǬокоǫȳǡвǭкоǟо
Ǩǯниȭиǫалȳноǟо окǬǯǟа.

•••
�� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ ˬ˩ˬТ˩ʽʲˬʽ ˪ʲ˥НʳМ ˣˬ˥̞
˫˩ˬˬИַˬ˦˩ַ ˣ˥Т˥˫АНˬ˦˩ַ ˩˫ АʕНИʰА̞
ʴИИ, ˪˩ˬˣʽʷ˿ННʹַ ˥˿ ��̞ʲ˥ТИʼ.
Мероприятие прошло в режиме онлайн. В его 
работе приняла участие и выступила предсе-
датель Кемеровской региональной организа-
ции ветеранов Н.П. Неворотова.

11 декабря 2021 года ушла 
из жизни участник Вели-

кой Отечественной войны, по-
чётный ветеран города Кемеро-
во, «Кемеровчанка года-2007», 
замечательный человек, до-
брая мама, прекрасная бабушка 
Анна Фроловна Тарасова.

В ноябре этого года Анне Фро-
ловне исполнилось 103 года. Ро-
дилась она 30 ноября 1918 года 
в селении Елыкаево Кузнецкого 
уезда Томской губернии Верхо-
томского района, а вся её даль-
нейшая жизнь – учёба, трудовая 
деятельность – была тесно свя-
зана с городом Кемерово.

В школьные годы она активно 
занималась спортом: увлекалась 
бегом, лыжами, волейболом. Ко-
манда её школы, № 30, всегда со-
стязалась с командой школы № 12, 
в которой училась Герой Россий-
ской Федерации Вера Волошина. 
А однажды Анна даже поделила с 
Верой первое место по велоспорту.

Анна Фроловна работала учи-
тельницей начальных классов, а 
когда началась Великая Отече-
ственная война, поступила на кур-
сы медицинских сестёр. После их 
окончания комсомолка Анна была 
зачислена санитарным инструк-
тором в 845-й полк 303-й Сибир-
ской стрелковой дивизии, которая 
формировалась в Кемерове. Анна 
Фроловна на фронте вступила в 
партию. Закончилась война для 
неё в Праге, когда девушка была 
ранена и контужена.

В сапогах и шинели верну-
лась Анна в Кемерово в августе 
1945 года, с того времени и на-
чалась её многотрудная, кропот-
ливая работа на благо людей и 
родной Кузнецкой земли. Она 
трудилась в областном исполни-
тельном комитете, была инспек-
тором отдела кадров облпотреб-
союза, воспитателем детского 
сада. Уходила на пенсию из Кеме-
ровского сберегательного банка.

Анна Фроловна Тарасова 
была сильным, волевым и ответ-
ственным человеком. Вместе с 
мужем Вячеславом Ивановичем 
Тарасовым они вырастили троих 
детей, которые потом подарили 

им семь внуков и четырёх прав-
нуков. Она занималась творче-
ством, общественной работой. 
Многие кемеровчане старшего 
поколения помнят её непосед-
ливый и беспокойный характер, 
безграничную доброту и теплоту.

За участие в Великой Отече-
ственной войне Анна Фролов-
на Тарасова награждена орденом 
Отечественной войны II степени, 
медалями Жукова, «За боевые 
заслуги», «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.», «За честь 
и мужество», «За веру и добро». 
Многочисленные награды сви-
детельствуют и о признании её 
труда уже в мирное время: «По-
чётный знак РКВВ» был вру-
чён Анне Фроловне за активное 
участие в ветеранском движе-
нии, также она получила звания 
«Почётный ветеран труда», «На-
ставник народного музея школы 
№ 54», «Почётный часовой По-
ста № 1». Ещё одна её награда – 
знак «Гордость столетия».

Светлая память об Анне Фро-
ловне Тарасовой останется в на-
ших сердцах.

ǉ.ǋ. ǉǡвоǬоǮова�
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǆǡǨǡǬовǭкоǥ
Ǭǡǟионалȳноǥ оǬǟаниǣаȭии

вǡǮǡǬанов�
ƾ.Ǎ. БалаǱонов�

ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡлȳ ǆǡǨǡǬовǭкоǥ
ǟоǬоǠǭкоǥ обȰǡǭǮвǡнноǥ оǬǟа-

ниǣаȭии вǡǮǡǬанов.

// некролог

Řũŵƈти ŉннƄ ŝŹоловнƄ śũŹũсовоŲ

  Фото совета ветеранов Прокоǭьевского муниȯиǭального округа.

  Фото совета ветеранов 
г. ǈемерово.
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 ƿабуȱка ǉȷдмила Павловна с ǲотограǲией ǭогибȱего Вани...

особый случай

Řоследнƈƈ нũдеждũ
ŋзоŹвũннƄе сżдьбƄ� в ųũтũстŹоŽе нũ шũžте mЛиствƈжноŲ} ŸоŬиб внżų стũŹиųов�инвũлидов 
œũŹŬинƄž� бƄвшиŲ иŵ зũ сƄнũ и иž ŸоследнеŲ оŸоŹоŲ в жизни и в стũŹости���

Бабушка и дедушка ждали 
горняка дольше всех семей, в ко-
торые взорвавшаяся шахта при-
несла горе...

Старики Каргины 12 дней, все 
долгие и горькие 300 часов ожи-
дания, не поверив в смерть и от-
казавшись с женой Вани от вы-
плат, молились за него как за 
живого, ставили свечки в «бо-
городицком» храме за здра-
вие внука, поддерживая, убеж-
дая друг друга: «Ванюшка наш 

– настырный, он – выберется из 
шахты», «Он сможет!», «Сыноч-
ка, слышишь? Мы тебя очень 
ждём...» 

Но невозможное – невозмож-
но. Спасатели нашли тело их 
внука, 26-летнего Ивана Бара-
ева, вместе с телами других по-
гибших горняков в самом эпи-
центре взрыва. Всё.

Последняя надежда в послед-
ний раз обожгла сердца деда с ба-
бой потом ещё – на другой день, 
до ДНК и процедуры опозна-
ния, но после – ВСЁ! И как с этим 
быть? Как жить без Ваниного бу-
дущего, без его планов, надежд? 
И без его – старикам, которых 
возраст уже к 70, – опоры?

...Шахта взорвалась 25 ноя-
бря… Когда в ней начался внизу 
ад, в родном Ванином селе Беко-
во (в двадцати минутах езды от 
Белова) взрыва не слышали, оно 
далеко. А и почувствовали бы, 
город-то и район один, приняли 
бы за обычные рабочие безопас-
ные взрывы с близкого угольно-
го разреза, от которых, говорят в 
Бекове, не раз на дню дребезжит 
посуда, трясёт стены и над кры-
шами, огородами и любимыми 
ребячьими местами для игр уж 
давно круглый год висит смог.

– Для нас с дедом то утро было 
обычным, – рассказывает мне, 
встречая, тяжело вставая с дива-
на, с трудом, опираясь на палку, 
стук-стук-стон, шагая навстречу, 
бабушка Вани, Людмила Пав-
ловна, в чёрном платке. В за-
плаканных глазах, увеличен-
ных плюсовыми очками, – горе 
такой силы, что в глаза, хоть и к 
шахте я – ни с какого бока, смо-
треть не могу.

Беру её за руку. Она расска-
зывает, с тоской и любовью, как 
накануне тогда приготовила, по-
звонила из деревни в Белово, по-
звала Ваню с Катей, он женился 
три года назад, на любимый его 
бишбармак.

– Приехал один, Катюшка по-
могала сестре клеить обои, съел 
две чашки, взял с собой домой 
немного. «Возьми ещё...» – «Мне, 
баба, хватит...» Обнял нас и – на-
зад, Ванюшке было скоро ехать 
на смену... А когда, в конце его 
смены, взорвалась шахта и мы 
ещё несколько часов не знали... 
На сердце даже – четверг, утро, 
телевизор с каналом о путеше-
ствиях, чай, дела по дому... – ни 
тревоги у нас, ни предчувствия... 
А как про взрыв после узнали, и 
что Вани среди вышедших на-
верх нет, и что поисково-спаса-

тельная операция идёт... Мы не 
поверили в плохое... Мы, и Катя, 
и все родные молились, чтобы 
выжил и жил.

И шли дни. Пропавших в шах-
те все уж записали в погибшие. 
Но Катя – мне: «Бабушка, я знаю, 
он – живой, чувствую...» – «Мы 
тоже!»

К тому же на вторые сутки по-
сле взрыва Ваня приснился ба-
бушке.

– Я увидела его в шахте, изму-
ченный, грязный, кричит: «Бы-
стрее!» И не один он там...

Сон тогда сразу давал деду с 
бабой, жене ещё сильнее надежду, 
что спасатели найдут Ваню жи-
вым. Теперь же, время спустя..., 
и как погибшего Ваню в шахте 
нашли, подняли, и похоронили – 
вот, на прошлой неделе...

– И я всё мучаюсь, как поду-
маю, что... если Ваня и другие 
ребята не сразу во взрыве погиб-
ли, а ещё сколько-то жили, стра-
дали?..

– А если внук погиб сразу, то 
почему он вот так приснился, 
так подал весть?

– Его душа переживала так, 
значит, уже за других, за това-
рищей, кто дольше его прожил. 
Ваня же наш всегда был таким – 
стоял за других. Многие его зва-
ли «очака» – с нашего телеутско-
го языка это «братишка».

...А почему бабушка не просто 
дорожит, а верит в «письмо», от-
правленное душой внука в его 
смертный миг или час?.. В судь-
бе этой семьи такое уже было. У 
Людмилы, известной в округе 
лыжницы-чемпионки, доярки, 
школьного завхоза, и у её мужа, 
у шофера Тимофея Каргина, 
было трое детей. Двое умерли в 
последние годы, от рака. А дочка 
Олеся погибла молодой.

– Мы не знали, как именно… 
Оказалась случайно свидетель-

ницей преступления, её убили, 
под поезд бросили… Это она по-
сле приснилась, мне «рассказа-
ла», как она плакала, просила не 
убивать... И наш Ваня – Олесин 
сын. После её гибели Ване было 
всего четыре годика, мы, на се-
мейном совете, договорившись с 
Ваниным папой, забрали малы-
ша к себе. Там не было, а в нашем 
селе есть и детсад, и школа, и мы 
с дедом были ещё молодыми... И 
так Ваня и вырос с нами, Ванин 
папа нам растить помогал. И Ва-
нюшка стал нам заместо сына.

А как Ваня профессию шах-
тёра выбрал? Он ещё в пять лет 
нам заявил, на вопрос, кем хочет 
стать. – «Я стану – мужиком!» 
Позже, в школе, в началке, со-
чинение написал: «Я хочу стать 
мужиком! Мужик – это, значит, 
сильный, ответственный, за се-
мью стоит, всё умеет, всё делает». 
И он у нас с дедом такой на са-
мом деле и вырос. И профессию 
мужскую, настоящую, шахтёр-
скую, сам выбрал... Трудно было 
из села на шахтовый автобус до-
бираться, полгода мы его во-
зили. Потом Ваня в город пере-
ехал, квартиру в ипотеку взял. У 
деда машина совсем старая ста-
ла, сломалась, Ваня нам машину 
купил, к врачу самим, в магазин 
ездить. Ходим мы плохо. Дед, 
чтобы мусор вынести, пять раз 
на пути отдыхает. У меня колен-
ный сустав рассыпался, опера-
ция срочно нужна... На очередь 
на операцию надо вставать...

И он у нас ребёнок был золо-
той... И если б не взорвалась шах-
та, на выходные был бы уже снова 
у нас, дров наколоть, снег почи-
стить... И наш Ваня восемь лет 
отработал на шахте, ему до шах-
товой пенсии четыре года остава-
лось. Говорил, потом уйду с шахты, 
вернусь в село, стану фермером.

Но ничего этого уже не будет. 

Ваня должен был бы нас с годами 
хоронить. А, видите, похоронили 
мы его, и осталися мы старые, и 
кому мы нужны?.. И главное, наш 
сыночек, Ванечка, не успел по-
знать радость отцовства, не по-
нянчил первенцА своего!

...А вместо этого попал в 
взрыв. На экспертизе я настояла, 
и мне его показали. И какую же 
муку и боль вынес он. Голова об-
горела, весь закопчен...

К похоронам сделали всё, как 
я сказала. На дно гроба постели-
ли покрывало из дома, подвер-
нули под подушку, чтоб головка 
у ребёнка нормально была. Ко-
стюм было на обожженное не 
надеть, положили сверху. Потом 
сверху телеутский платок, цер-
ковное покрывало... Меня, как 
указания давала, врач спросил: 
«Кто Вы? Как себя чувствуете? 
Вы – сильная...» – «Я бабушка, 
мне плакать нельзя. Ваня силь-
но жалостливый был, если я за-
плачу (к примеру, моё больное 
колено болит), со мной будет 
плакать, лекарство нести...»

...Ваню похоронили в закры-
том гробу в Бекове. На похоронах 
было много людей. Двор возле 
родного дома, который он хотел 
почистить от снега, сейчас пуст, 
вытоптан до мёрзлой земли.

...Снова хлопает дверь. Снеж-
ный ветер входит в дом вслед за 
людьми, на кухню, в горницу, к 
длинным, задержавшимся с по-
хорон старым лавкам. Они идут – 
поддержать, помыть пол, что-то 
принести. Но время пройдёт – и 
Людмила Павловна и Тимофей 
Софронович останутся одни. И 
каждый раз, как зашумит зимним 
одиноким вечером в печи, загу-
дит, нарастая..., отныне они будут 
вздрагивать, вытирать мгновен-
ные слёзы, сразу подумав о Ване, 
о «Листвяжной», о взрыве...

– Дома-то, когда кидаешь в 
печь уголь, бывает, вот так и 
пыхнёт, аж дверку откроет. А в 
шахте той сколь накопилось газа 
и угольной пыли и взрыв был 
каких страшных сил, страшно 
даже представить... – объясня-
ет многодневную думу и найден-
ное сравнение бабушка.

– Бедный мальчик, – вырыва-
ется у меня.

– Не надо так говорить, не лю-
блю, – выпрямляется с муже-
ством и с достоинством, которое 
передаётся и идёт у сильных ду-
хом людей памятью, воспитани-
ем и по крови. – Не бедный он. А 
мужик. Говорил с детства: «Му-
жиком стану», и стал, и мужскую 
профессию выбрал. Мужик. На-
стоящий мужчина. Ваня радо-
вался, когда я его так называла... 
Ещё однажды сказал, что я му-
жик, шахтёр, умру геройски. Так 
и вышло... А тем, кто высказыва-
ется, наверху или из молодых в 
интернете: «... кто их заставля-
ет идти работать в шахту, поги-
бать?», отвечу. Работа есть рабо-
та. И вы, значит, по-иному жили, 
хлеба чёрного не ели… И не им 
жизнь судить, жизни не зная.

И я повторяю за бабушкой 
Вани простую вечную истину 
о людях, на которых держится 
мир:

– Настоящий мужик.
Прощаюсь. Подойдя к старо-

му подоконнику, с поминальной 
стопкой шахтёру, переспраши-
ваю. Почему она с водкой и с ку-
ском хлеба – не одна, а две?

– Одна – Ване, хоть спиртное 
и не любил, вторая – всем по-
гибшим на шахте, – говорит ба-
бушка и даёт в дорогу конфеты и 
застывшую, с морозилки, нарез-
ку для бишбармака, – помяни 
Ваню, ребят. Они достойны дол-
гих воспоминаний, добрых слез 
и народной памяти. И сколь-
ко их будут помнить, они будут 
жить.

И мы обе плачем.
ǇаǬиǭа ǈакǭиǨǡнко.

P.S. В старой избе деда и бабы 
шахтёра отходят стены, лопает-
ся фундамент, у них – ледяные 
полы и туалет на улице. «С шах-
ты уж приезжали, летом сделают 
ремонт, и туалет, ванну – сдела-
ют дома», – говорит с надеждой 
бабушка с пенсией 10900... – «Но 
потом каждый год придется ма-
шину заказывать, яму с канали-
зацией откачивать, вывозить. 
А это и ваши деньги, и силы. А 
нельзя, чтоб и ремонт шахта сде-
лала бы, и квартиру одноком-
натную в городе бы вам дала?» – 
«Нет, шахта на такие расходы не 
пойдёт. А сразу в город мы не по-
едем. Отсюда все «ушли», и мама 
Вани, и дядя, и сам Ванюшка...»

ОТ АВТОРА

́еͦ конʹа���
Сегодня хоронят последнего 

из катастрофы с «Листвяжной» 
– 48-летнего Виталия Боровико-
ва. Трагический счёт этой аварии 

– 51 погибший – закрыт, предан 
земле. А какие это реально луч-
шие сыновья, отцы, мужья, из 
этой «Последней смены». Погиб-
шие и чудом выжившие останут-
ся в репортажах нашей газеты...

А общий счёт погибших – в 
новом веке, в кузбасских шах-
тах – ужасает. Так вышло, за 
20 лет мне, репортёру, пришлось 
работать на всех массовых ката-
строфах региона. И нет тяжелее 
и беспомощнее репортёрских 
встреч – с вдовами, с малень-
кими детьми, с осиротевши-
ми стариками. Я видела накры-
тый неделю праздничный стол 

– шахтёра ждали с работы, погиб 
в день рождения. Я видела, как 
на похоронах парня его бабуш-
ка качала гроб и пела ему колы-
бельную. Я знаю дом, где погиб 
горняк, после смерти жены по-
сле родов один растивший мла-
денца… И число жертв растёт, 
доколе? Приведу только цифры. 
В катастрофах на шахтах погиб-
ли: на «Тайжине» – 47, на «Улья-
новской» и «Юбилейной» – 110 
и 39, на «Распадской» 91 чело-
век...
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// родителям на заметку

ő бżдет ŸŹũздниų в Źũдость

ǈаǮǡǬиалȲ ǫолоǭȲ  ǫоǠǟоǮовила  
Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

// не пропустите

– Во-первых, нужно изна-
чально понимать, что большин-
ство детей с радостью выступа-
ют. И тревоги они впитывают, 
чаще всего, от родителей. Если 
те навяливают, навязывают 
излишнюю требовательность: 
«Там так скажи, а здесь это до-
бавить не забудь». Вот тогда, 
после утрированного внимания 
взрослых, ребятишки и начина-
ют бояться сцены и открытых 
выступлений.

Во-вторых, про стихи самый 
главный момент такой: не ти-
раньте ребёнка, не заставляйте 
заучивать слова. Здесь работает 
принцип: никакого кнута, толь-
ко пряники. Отмечайте только 
те вещи, которые у вашего ре-
бёнка получаются хорошо.

Вот какие фразы могут приго-
диться. «Как здорово ты сказал 
эту фразу! Мне так нравится». 
«Когда смотрю, как ты высту-
паешь, у меня сердце радуется!» 
«Ты рассказал сегодня стихо-
творение просто потрясающе, а 
если бы в конце ещё улыбнул-
ся – было бы вдвойне приятнее!» 
«Ого, ты улыбнулся, и мне тоже 
захотелось улыбнуться».

В-третьих, есть ещё момент 
нервозности именно в процес-
се разучивания текстов, сти-
хов. Поскольку сами взрослые 
травмированы в детстве разу-
чиванием стихотворений, они 
к этому моменту подходят с на-
пряжением. И получается, что 

ребёнок ненавидит это сти-
хотворение уже с самого нача-
ла. Самый простой способ – вы-
учить вместе. Ещё неплохо полу-
чается, если наговорить эти фра-
зы на диктофон, оставив паузы – 
как место для повтора ребёнку. 
Так делают с уроками по ино-
странным языкам. И если роди-
тели будут включены в попытки 
запомнить стихотворение, то и 
ребёнок очень быстро всё раз-
учит. Вообще, у большинства де-
тей очень хорошая память, ин-
тонационно интересные стихи 
они запоминают очень даже на 
ура. И не будет всё это ассоции-
роваться с негативными эмоци-
ями.

А есть ещё дети, которые бо-
ятся выступать в принципе. Моё 
мнение, что не нужно их застав-
лять. Пусть тихонечко поси-
дят на коленках у мамы или на 
стульчике. Всё всегда должно 
быть по желанию. Амбиции ро-
дителей могут привести к тому, 
что они не только не будут ви-
деть своё чадо сияющим на сце-
не, но и будут испытывать стыд. 
Всё это может привести к психо-
логическим травмам. Потом та-
кие дети приходят во взрослом 
возрасте к специалистам с тем, 
чтобы убрать боязнь выступать 
на публике.

Я за то, что нужно сохранять 
границы малыша и всегда пере-

ходить на его сторону. Ребёнок 
должен понимать, что вы его 
любите независимо от того, рас-
сказал он стихотворение или нет.

Что делать, если ваше чадо не 
хочет выступать? Можно попро-
бовать опыт домашнего высту-
пления. Часто бывает так, что, 
когда приезжают гости, роди-
тели просят: «Ну прочитай сти-
шок, тебе что, трудно?» Ребёнок 
теряется, смущается… Как сде-
лать этот момент для малыша, 
который хотел бы выступить, 
но немного засмущался, наи-
более благоприятным? Можно, 
например, не сразу просить его 
выступить. А мягко, в разгово-
ре упомянуть о том, что «Маша-
то наша стихотворение выучила, 
она в садике его будет расска-
зывать. Такое интересное сти-
хотворение, мне так нравится её 
слушать!» И ребёнок услышит 
вашу радость, гордость за свои 
успехи. А потом можно ненавяз-
чиво спросить: «Может, ты про-
читаешь?»

Не согласится? Не страш-
но. Потом снова вспомнить про 
стих, начать рассказывать, а по-
том споткнуться. И очень часто 

на этом этапе дети включают-
ся и начинают помогать. Похва-
лить после этого нужно, конечно 
же. Такой опыт положительного 
домашнего выступления позво-
лит маленькому чтецу преодо-
леть барьер.

Что ещё можно сделать дома? 
Играть в ролевые игры. Возмож-
ность представить себя ведущим 
концерта или ведущим на радио 
раскрепощает и «разговаривает» 
ребёнка, пусть даже сегодня его 
единственные зрители – это ба-
бушка и дедушка. Здорово, когда 
взрослые готовы активно под-
держивать игру маленького ора-
тора: не жалеть аплодисментов, 
участвовать в импровизирован-
ных интервью, выступать в роли 
операторов, записывая высту-
пление на камеру, а затем про-
сматривая вместе видео и хваля 
за интересную затею.

Помните, что дети не заме-
чают, что они тихо говорят или 
не выговаривают какие-то бук-
вы, пока им об этом кто-то «до-
брый» не скажет. Дети всегда бе-
рут своим обаянием. И нужно 
подчёркивать именно те вещи, 
которые у них получаются.

͎͖̂͐ͅАНА͞ ͉͐А͇͉А̃
Н˩ˣ˩ˤ˩ʮН˥˥ ˪˫˥ʮˬТАˣʲ˥НИ˥ ˬ ТА˦ИМ 
НАʰˣАНИ˥М ˬТА˫Тʳ˥Т ˣ ˦˥М˥˫˩ˣˬ˦˩М ʴИ˫˦˥ 
ˬ �� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ.
֩овкие акробаты на мачте под руководством заслужен-
ного артиста России Бориса Ким, головокружительные 
эквилибристы на рейнских колёсах, акробаты на джампе-
рах, мастера конной акробатики � жокеи, буффонадные 
жонглёры на моноциклах � семья Ƀугуновых, романтичные 
воздушные гимнасты на ремнях, искромётная клоунада и 
современный эстрадный балет � всё это впечатлит даже 
самого взыскательного зрителя.
ȝ ещё в новогоднем шоу Гии Эрадзе «Песчаная сказка» 
зрителей ждёт встреча с очаровательными белоснежными 
самоедскими лайками, пятнистыми далматинцами, пуши-
стыми шпицами, двугорбыми верблюдами, озорными обе-
зьянами и райскими павлинами. Но главным сюрпризом 
шоу станет единственный в мире аттракцион с группой 
гиппопотамов под руководством народного артиста Рос-
сии Тофика и его супруги ֩юдмилы ȝхундовых.

͍͊́͂͛͝, 
͉͍͍͑͏͒͝ ͎͐А͐͊А Г͍͏͍͈͗НА
�� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ ˣ ˦˥М˥˫˩ˣˬ˦˩М Т˥АТ˫˥ ʮʲʽ ʮ˥Т˥ַ 
И М˩ʲ˩ʮ˿ʯИ ̣ ̧˪˫ИНʴ˥ˬˬА НА ˤ˩˫˩ʶИН˥̨ ˣ 

˪˩ˬТАН˩ˣ˦˥ ˫˥ʯИˬˬ˿˫А И˫ИНʹ ʲАТʹННИ˦˩ˣ˩ַ.
Когда принцу пришла пора жениться, на воротах дворца 
появилось объявление «Требуется принцесса». Но не до-
ждался принц визита настоящей принцессы � сам отпра-
вился на её поиски. Обойдя другие сказочные королевства, 
вернулся он домой, где и нашёл ту, о которой мечтал. Од-
нако король и королева сомневаются в благородном про-
исхождении прекрасной незнакомки и устраивают ей не-
простое испытание.
Ƀудесную историю любви, которую спасла маленькая горо-
шина, придумал великий сказочник Ганс Ȫристиан ȝндер-
сен. ȝ в театре эта сказка, которой почти двести лет, пре-
вратилась в добрый и весёлый спектакль.

͂ ͈͈͒̈́͂͑͊͛ͅН͍͋ ͈͋͏ͅ 
͐Н͍͈͂̈́ͅН͈Χ
�� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ ˣ Т˥АТ˫˥ ʮ˫АМʹ ˦ʳʰʭАˬˬА ̣ 
̧˩ʲ˥ ʲʳ˦˩ַ˥̨.
Каждую ночь после захода солнца маленьких детей и всех 
хороших людей навещает добрый волшебник Оле ֩укойе. 
Он приходит в носках и колпаке. На нём короткая курточка, 
а под мышкой � два больших зонта. На одном нет ничего, 
а на другом � красивые картинки. Он раскрывает цветной 
зонт над послушными детьми, и тогда им снятся чудесные 
сказочные сны. Непослушным детям Оле ֩укойе открыва-
ет зонт без картинок, и эти дети проводят ночь без снови-

дений. Он входит тихо-тихо, совсем неслышно, собирает 
добрые сны и исполняет самые заветные желания.
Театр приглашает юных зрителей в удивительный мир сно-
видений, где главный герой Кристиан пройдёт сложные 
испытания, встретившись с Ƚухом прожигателя жизни и 
старьёвщиком Блаке, но проснувшись, сохранит своё до-
брое сердце, любовь к ближним и тепло домашнего очага.

̂͋А͋А, ͞ ͈͇ ́͒̈́͒͘ͅГ͍!̃
�� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ ˣ Н˩ˣ˩˦ʳʰН˥ʴ˦˩М ʮ˫АМТ˥АТ˫˥ 
ˬ˪˥˦ТА˦ʲʺ ˪˩ М˩ТИˣАМ ˪˩ˣ˥ˬТИ ̧ˬТ˩ ʲ˥Т Т˩Мʳ 
ˣ˪˥˫˿ʮ̨ ˣ ИНˬʴ˥НИ˫˩ˣ˦˥ АНʮ˫˥ʽ ˤ˫Аʵ˿ˣА.
ȧовершенно необыкновенная история, произошедшая с 
самым обыкновенным Колей. ȧам того не подозревая, наш 
герой оказывается в далёком будущем, где обзаводится 
друзьями-инопланетянами, мчится сквозь завораживаю-
щие небоскрёбы на футуристическом транспорте, удира-
ет от космических пиратов и выручает ȝлису ȧелезнёву � 
свою ровесницу, живущую в 11"" веке. Но не всё так просто: 
ровно через час Коле нужно успеть вернуться в своё время.
ȧпектакль полон ярких красок, перевоплощений, ритмич-
ной музыки и доброго юмора. Отличный вариант для се-
мейного просмотра.

ˬкоро наших детей настигнет череда новогодних утренников £ в детса-
дах, школах, театрах и дворцах культуры. ˦то�то жд˸т с нетерпением 
встречи с ʮедом Морозом. А некоторые дети испытывают страх, стес-
нение перед вероятным публичным выступлением. ˬамое главное, о 
ч˸м не стоит забывать, £ праздник должен приносить радость� ˪отому 
что Новый год £ ˑто волшебство, приятные встречи и уют. ˦ак мягко по-
мочь реб˸нку выучить стихотворение и побороть страх сцены £ узнаем 
сегодня у ʽрославы ʳткиной, режисс˸ра, художественного руководите-
ля кемеровского театра�студии «ʽрус».

 Фото Ǐергея ǁавриленко.
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// волейбол

ЛиŬũ нũſиŲ нũųũнżне 
ƀеŵŸионũтũ ŵиŹũ�����

 ǉоготиǭ мужского чемǭионата мира���� в ǎоссии. Фото с сайта Ǌеждународной 
ǲедераȯии волейбола.

// спринт-новости

œеŵеŹово вŸеŹвƄе ŸŹиŵет двũ ŸŹестижнƄž тżŹниŹũ

˯˩˦˦˥ַ 
ˬ Мʽʵ˩М
Исполком Международ-
ной ˉедерации бенди 
�#& � одобрил заявку 
столицы ˦узбасса на 
организацию чемпионата 
мира��ͽ�� среди мужских 
команд.

В 2022-м мировые форумы 
намечены в Сыктывкаре (вес-
ной) и Иркутске (осенью), где 
планировали провести турнир 
ещё в марте-апреле 2020-го. 
Кемерово получил право на 
организацию первенства мира 
среди юношей не старше 17 лет 
в марте следующего года. 
Хоккейные баталии состоятся в 
новом ледовом дворце спорта 
«Кузбасс».

Тем временем в субботу, 
18 декабря, кемеровский клуб в 
очередном туре XXX чемпионата 
России встретится на своём 
льду с «Родиной» (Киров). Матч 
начнётся в 13.00. В прямом 
эфире покажет игру телеканал 
«Кузбасс первый».

«Кузбасс» проведёт по-
следний в этом году домашний 
матч, а затем отправится в 
турне по маршруту: Мурманск – 
Архангельск, где сыграет 22 и 
25 декабря соответственно.

Тʽʯ˥ʲАʽ 
АТʲ˥ТИ˦А
Новокузнечанин ˬергей 
˪етров завоевал бронзо-
вую медаль чемпионата 
мира в Ташкенте �ʳзбеки-
стан� в весе до �� кило-
граммов.

Подопечный заслуженного 
тренера РФ Вадима Карпова 
замкнул тройку призёров в 
рывке, подняв штангу весом 
153 кг. В сумме двоеборья 
Сергей Петров показал пятый 
результат – 331 кг (рывок – 153, 
толчок – 178). Первенствовал 
в этой категории штангист из 
Индонезии – 343 кг (151+192).

В категории до 96 кг ново-
кузнечанин Георгий Купцов 
занял седьмое место в двоебо-
рье – 378 кг (174+204). Чемпион-
ский титул заработал посланец 
Колумбии – 400 кг (187+213).

Сергей Петров и Георгий 
Купцов выступали на миро-
вом форуме в ранге чемпионов 
страны-2021.

˯˩˦˦˥ַ 
ˬ ʶАַʭ˩ַ
ˬегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей в 
˫остове�на�ʮону с «˫о-
стовом» продолжит госте-
вую сессию в чемпионате 
ˣысшей хоккейной лиги.

В минувший вторник 
коллектив Эдуарда Занковца 
переиграл в Тамбове одно-
имённый клуб – 4:3 (в овертай-
ме). Решающую шайбу на 63-й 
минуте забросил Руслан Карлин. 
«Сталевары» одержали двенад-
цатую победу кряду – новый 
клубный рекорд.

В таблице чемпионата ВХЛ 
«Металлург» занимает второе 
место, набрав 51 очко в 31 матче 
(разница шайб: 116-70).

В субботу, 18 декабря, ново-
кузнечане закончат турне матчем 
в «Воронеже» с «Бураном», а 
22-29 декабря проведут на своём 
льду четыре поединка. Сопер-
ники хозяев – «Барс» (Казань), 
«Лада» (Тольятти), ЦСК ВВС 
(Самара) и «Дизель» (Пенза).

ƼнǠǬǡǥ ǎаǬков.

Международная ˉедерация 
волейбола �#&3 � утвердила 
обˍий календарь мужской 
ʲиги наций��ͽ��. Третья 
игровая неделя соревнова-
ний с участием восьми 
команд, в том числе сборной 
˫оссии, состоится ���ͽ июля 
в областном центре 
˦узбасса.

Лига наций пройдёт в новом формате: 
на две группы разделят 16 команд, каж-
дая из них сыграет по дюжине матчей в 
течение трёх недель. Отечественная дру-
жина под руководством экс-наставника 
«Кузбасса» Туомаса Саммелвуо (Финлян-
дия) начнёт турнир в столице Бразилии 
(7-12 июня), затем отправится на Филип-
пины (21-26 июня) и завершит предвари-
тельный этап в Кемерове.

В столицу шахтёрского края приедут 
сборные Польши (чемпион мира-2014, 
2018), Италии (чемпион Европы-2021), 
Словении (вице-чемпион Европы-2021), 
Сербии, Ирана, Нидерландов и Болгарии. 
Этапы мужской Лиги наций состоятся 
также в Оттаве (Канада), Софии (Болга-
рия) и Осаке (Япония).

Путёвки в решающую стадию соревно-
ваний заработают по четыре команды из 
групп, которые 20-24 июля оспорят пер-
венство в плей-офф: четвертьфиналы, 
полуфиналы и финал. Организатор фи-
нального этапа пока не определён, не ут-
верждён и календарь матчей.

Россияне побеждали в Лиге на-
ций-2018, 2019, в 2020-м турнир отмени-
ли, а в этом году первенствовали бразиль-
цы, заработавшие миллион долларов.

Лига наций предшествует чемпионату 
мира, который впервые пройдёт в России 
26 августа – 11 сентября с участием сбор-
ных 24 стран.

Кемерово – один из десяти городов-
организаторов ЧМ-2022. В нашем горо-
де на предварительной стадии турнира 
сыграют сборные Бразилии, Японии, 
Кубы и Катара. Шесть матчей состоятся 
27-29 августа. Начало – в 16.00 и 20.00.

Соревнования первого этапа прой-
дут также в Москве (матч открытия Рос-
сия-Тунис запланирован на 26 августа в 
Санкт-Петербурге), Новосибирске, Уфе, 
Екатеринбурге и Красноярске. Во вторую 
стадию чемпионата мира выйдут 16 ко-
манд, которые сыграют 2-4 сентября в 
Питере, Казани, Калининграде и Ярос-
лавле. «Финал шести» состоится в Мо-
скве 7-11 сентября.

Наш регион впервые примет первен-
ство планеты по олимпийскому виду 
спорта. В рамках подготовки к турни-
ру в феврале прошлого года на Притом-
ском проспекте областного центра на-
чалось строительство универсального 
спорткомплекса «Кузбасс-Арена». Стои-
мость контракта на сооружение стадио-
на – 7,4 миллиарда рублей, его площадь 
составит 54 тысячи квадратных метров, 
трибуны рассчитаны на шесть тысяч зри-
телей. Срок сдачи арены – весна 2022-го, 
а весной нынешнего года на том же При-
томском проспекте торжественно откры-
ли ледовый дворец спорта «Кузбасс» на 
шесть тысяч болельщиков – резервный 
стадион для мирового волейбольного фо-

рума. Наверняка к началу турнира будет 
готова вся инфраструктура для проведе-
ния соревнований, приёма спортсменов и 
болельщиков.

Убедительное тому доказательство – 
присуждение Кузбассу Национальной 
спортивной премии в номинации: «Ре-
гион России (за вклад в развитие спор-
та) – лучший субъект Российской Феде-
рации».

Экспертный совет Национальной 
спортивной премии назвал победите-
лем Кузбасс со следующей формулиров-
кой: «В 2021 году на территории региона 
проведены два международных спортив-
ных соревнования, 13 всероссийских со-
ревнований, в которых приняли участие 
3400 спортсменов. Построены и введены 
в эксплуатацию физкультурно-оздорови-
тельные комплексы и другие спортивные 
объекты. В 2021 году для жителей Кеме-
ровской области реализованы проекты 
«Равнение на ГТО» и «Кузбасская спор-
тивная школьная лига». Доля населения, 
систематически занимающегося физи-
ческой культурой и спортом в Кемеров-
ской области, в общей численности насе-
ления в возрасте от 3 до 79 лет составляет 
67,9 процента».

Министр физической культуры и 
спорта региона Сергей Мяус отметил по-
сле церемонии награждения:

– Горд и счастлив, что получили высо-
кую и заслуженную награду. Это резуль-
тат командного труда, достижение всей 
команды, которая работает в Кузбассе 
под руководством губернатора Сергея Ев-
геньевича Цивилева.

Столица региона заслужила право 
принять престижные волейбольные тур-
ниры благодаря успехам ВК «Кузбасс» 
на российской и международной аренах. 
Наша команда – чемпион страны-2019, 
обладатель Суперкубка России-2019, по-
луфиналист Кубка Европейской конфе-
дерации волейбола-2019, Лиги чемпио-
нов-2020.

В ноябре в Кемерове прошёл фести-
валь «Играем в волейбол – встречаем 
чемпионат мира!». В гости к ребятам из 
команд школ № 94, 92, гимназии № 21 и 
городского классического лицея пришли 
игроки «Кузбасса»: олимпийский чемпи-
он Александр Бутько, чемпион Европы, 
серб Петар Крсманович, чемпионы Рос-
сии Владимир Съёмщиков и Александр 
Моисеев. Мастера провели для юных 

игроков разминку, показали упражнения, 
ответили на вопросы.

«Для ребят из обычных школ важен 
сам факт общения с нами, – цитирует 
ВК «Кузбасс» Александра Бутько. – Мы 
сами были детьми, сами занимались в 
школьных залах, мечтали о «большом» 
волейболе. Мечтает об этом и нынеш-
нее поколение молодых ребят. Грядущий 
чемпионат мира поможет им стать ближе 
к профессиональному волейболу».

Что ж, в следующем году кузбассовцы 
получат возможность увидеть матчи ма-
стеров экстра-класса на двух престижных 
международных турнирах. Мужская сбор-
ная России выступит в новом сезоне в ранге 
серебряных призёров Олимпиады в Токио.

ƾаǠиǨ ƼнǮонов.

// тем временем

ˣ ˣ˩ˬ˦˫˥ˬ˥Нʺ˥, �� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ, 
˦˥М˥˫˩ˣˬ˦Иַ ̧˦ʳʰʭАˬˬ̨ ˣ 
ʮ˥ˬʽТ˩М Тʳ˫˥ ʵ˥М˪И˩НАТА 
˫˩ˬˬИИ ˣˬТ˫˥ТИТˬʽ ˣ Н˩ˣ˩М 
ʳ˫˥Нˤ˩˥ ˬ ̧ˮА˦˥ʲ˩М̨.
ˣ ТАʭʲИʴ˥ ˬʳ˪˥˫ʲИˤИ ˦˩̞
МАНʮА ˯˩˫ˣАТˬ˦˩ˤ˩ ˬ˪˥ʴИ̞
АʲИˬТА Иˤ˩˫ʽ ʼ˫ИʵИʵА ʰА̞
НИМА˥Т ʮ˥ˬʽТ˩˥ М˥ˬТ˩, ˣʹ̞
Иˤ˫Аˣ Т˫И МАТʵА ˣ ʮ˥ˣʽТИ 
Тʳ˫А˯. ˣ А˦ТИˣ˥ ̧ˮА˦˥ʲА̨ 

̣ ʮˣ˥ ˪˩ʭ˥ʮʹ. ʰА˦ʲʼʵИТ˥ʲʺ̞
Нʹַ МАТʵ ˦Аʲ˥НʮА˫Н˩ˤ˩ 
ˤ˩ʮА ̧˦ʳʰʭАˬˬ̨ ˪˫˩ˣ˥ʮ˿Т ˬ 
ʳˮИМˬ˦ИМ ̧ʳ˫Аʲ˩М̨ ˣ ˬʳʭ̞
ʭ˩Т ,r �� ʮ˥˦Аʭ˫ʽ, НА ˬˣ˩˥ַ 
˪ʲ˩ʷАʮ˦˥.
ˣ ʽНˣА˫˥ ˦˥М˥˫˩ˣʵАН ʯʮ˿Т 
ʮˣʳ˯МАТʵ˥ˣ˩˥ ˪˫˩ТИˣ˩ˬТ˩̞
ʽНИ˥ ˣ ��� ˮИНАʲА ˦ʳʭ˦А 
˥ˣ˫˩˪˥ַˬ˦˩ַ ˦˩Нˮ˥ʮ˥˫А̞
ʴИИ ˣ˩ʲ˥ַʭ˩ʲА. ˬ˩˪˥˫НИ˦ 

̣ ˮ˫АНʴʳʰˬ˦Иַ ˦ʲʳʭ ̧М˩Н˪˥̞
ʲʺ˥̨. ˪˩ʭ˥ʮИТ˥ʲʺ ЭТ˩ַ ˪А˫ʹ 
ˣ ʵ˥Тˣ˥˫ТʺˮИНАʲ˥ Тʳ˫НИ˫А, 
ˬ˦˩˫˥˥ ˣˬ˥ˤ˩, ˬ˩ַʮ˿Тˬʽ ˬ ˦А̞
ʰАНˬ˦ИМ ̧ʰ˥НИТ˩М̨.
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уДАЧНЫЕ заметки

 Такому «Ведру изобилия» будет рад каждый.

͍ традиʹиͽх 
и не только

«Мы живём в своём доме, по-
этому огородом и садоводством в 
нашей семье занимаются все до-
мочадцы. Я и сама с ранних лет по-
грузилась в тонкости этого дела», – 
отметила Татьяна Посканная.

Традиционно в теплице на при-
усадебной земле выращиваются 
томаты. Сорта разные: «Тяжеловес 
Сибири», «Розовый мёд», «Вероч-
ка», «Верлиока», «Котя» и другие. 
А вот в числе самых-самых – ран-
неспелый «Буян» жёлтого цве-
та (хорошо подходит в том числе 
и для засолки). «У меня все ребя-
тишки любят помидорки. Семена 
на рассаду, как правило, засеваем 
в середине марта. Для этих целей 
использую покупную пластико-
вую тару – отдельные горшочки. 
Грунт всегда родной – приносим с 
участка. Единственное, в магази-
нах приобретаем торфяную под-
кормку. Перед посадкой семена 
ничем не обрабатываем, ведь сей-
час производители подготавлива-
ют материал таким образом, что 
огородникам остаётся только по-
местить его в землю. Семена уже и 
обработаны, и «одеты» в оболоч-
ку из минеральных удобрений для 
лучшей всхожести», – подчеркну-
ла хозяйка.

В теплице рассада оказывается 
примерно 17 мая. Тепличка к тому 
времени уже радушная и без до-
полнительного прогревания. «Пе-
риодически перегной для томатов 
подкидываем с огуречной грядки. 
Огурцы растут под открытым не-
бом как раз на высокой навозной 
гряде. Сидераты никогда прежде 
не использовали, но в следующем 
году всё-таки решили попробо-
вать. Для этих целей выбрали гор-
чицу», – рассказала Татьяна.

Что же касается вредителей, то 
один раз пришлось спасаться от 
земляных блошек, которые об-
любовали молодые листочки ре-
диса. «Действенным средством 
стала древесная зола, – подели-
лась личном опытом кемеров-
чанка. – Засыпали её между ря-
дами, по краям грядки. После 
дождя процедуру повторяли».

͊етние витамин
«Все члены нашей семьи очень 

любят зелень, поэтому без неё не 
обходимся, – призналась женщи-
на. – Многолетние растения си-
дят возле теплицы (в том месте, 
которое не приходится копать 
каждый год). Это тархун, мята, 
мелисса, чабрец и другие. Кста-
ти, тархун, который очень хорош 
в качестве дополнения к мясу, мне 
удалось вырастить не сразу. Год за 
годом я настойчиво засевала его 
и в открытый, и в защищённый 
грунт, а также дома на подокон-
нике. И однажды, наконец, полу-
чилось! Едим эстрагон в сыром 

виде. Как позднее выяснилось, 
тархун, как и мята, очень хорошо 
разрастается корнями, поэтому 
вывести его будет уже проблема-
тично. Советую к выбору площад-
ки для данных растений подойти 
ответственно».

Добавим, что корни тархуна 
своей формой напоминают ма-
ленького дракона, да и его ли-
стья словно раздвоенный язык 
летающего змея. Поэтому вовсе 
не удивительно, что видовое на-
звание тархуна, dracunculus, пе-
реводится с латыни как «дра-
кончик». Согласно одному из 
преданий, жил давным-давно на 
белом свете добрый дракон, ко-
торый пошёл против своей стаи, 
отказавшись творить зло и при-
чинять людям боль. За непови-
новение вожак превратил его в 
растение. Все сородичи однаж-
ды исчезли, а самый храбрый 
зверь продолжил жить. Правда, 
в другом обличье. Пожалуй, на 
сей день нет ни одной страны, 
обошедшей вниманием это рас-
тение с огромным списком по-
лезных свойств.

Пакетик семян огороднику 
обойдётся не дороже 30 рублей. И 
что особенно примечательно кон-
кретно для нашего края – много-
летник холодостоек. Обладает 
великолепным ароматом, а вот 
на вкус немного горьковат. Сей-
час тархун активно используется 
в кулинарии в качестве добавки к 
разным блюдам, а также при кон-
сервировании и засолки овощей. 

Конечно, он станет отличным до-
полнением к напиткам. Посев на 
рассаду проводят ранней весной. 
Междурядья рекомендуется рых-
лить, прополка тоже важна, как и 
полив по мере необходимости. Зе-
лень можно собирать уже на вто-
рой год: примерно две-три срезки 
за лето. Полезность не помешает 
засушить и впрок.

Между тем есть отдельный 
уголочек на участке семьи и для 
однолетней зелени. Задумали су-
пруги организовать островок ещё 
и для фиточаёв. На будущий год 
они планируют засеять газонной 
травой достаточно большую тер-
риторию. Ярким акцентом мо-
жет стать как раз подобного рода 
оазис. Рассматривается вариант 
мобильной локации – сколочен-
ного короба, который при же-
лании легко перенести в другое 
место или безболезненно демон-
тировать.

Также год от года дружное се-
мейство выращивает патиссоны 
и кабачки. Причём удивитель-
ный факт: даже цукини на бла-
годатной почве вызревают боль-
ших размеров. Сорта выбирают 
те, на которые в магазине глаз ля-
жет. К примеру, самым примет-
ным среди кабачков назван сорт 
«Бананы».

͎обеднΨ ͱрожаΨ
Татьяна Посканная работает 

в исправительной колонии № 29. 
И всякий раз участвует в ведом-
ственном конкурсе «Дары осени», 
который проводит ГУФСИН Куз-
басса. В прошлом году поделка 
«Ведро изобилия» получила пер-
вое место в отдельной номина-
ции. Её Татьяна собирала вместе 
с коллегой Екатериной Куцен-
ко. К слову, профильное сорев-
нование труда и креатива прово-
дилось в два этапа: отборочный 
прошёл в исправительных уч-
реждениях, а финальный состо-
ялся на базе детского оздорови-
тельного комплекса «Звёздный». 
Тогда в состязании приняло уча-
стие рекордное количество работ. 

Около 100 экспонатов были пред-
ложены на суд профессионально-
го жюри, состоящего из сотруд-
ников отдела воспитательной и 
социальной работы с личным со-
ставом, отдела кадров и совета 
ветеранов аппарата ГУФСИН.

Все ягоды, фрукты и овощи, 
использованные в «Ведре изо-
билия» – настоящем арт-объекте 
на прочной деревянной основе, 
были выращены на участке Та-
тьяны. «У нас в огороде стоит ещё 
и дуб, его жёлуди постоянно при-
гождаются в процессе творчества, 

– смеётся наша сегодняшняя ге-
роиня. – А вообще, дуб не самый 
желанный сосед. Жёлуди дают 
много росточков, которые нужно 
удалять. Зато нет проблем с при-
родным материалом для поделок 
в детском саду и школе. Приношу 
и коллегам, кто просит».

В «Ведре изобилия» прекрас-
но смотрелись и цилиндриче-
ская свёкла, и красавица морковь. 
«Обожаю морковку двух сортов – 
«Нантская» и «Королева осени». 
Гряды прореживаем. Помочь са-
жать морковку прошу сына, у 
него лёгкая рука, поэтому семена 
всегда прорастают. Если за дело 
берусь я, приходится подсевать. 
Такая вот особенность. Морковь 
высаживаем рано: примерно 10-
12 мая при условии, что на земле 
нет снежного покрова», – доба-
вила хозяйка.

Были в поделке и наливные 
яблочки. «В нашем саду одна 
культурная яблонька, которая 
даёт большие плоды, и две полу-
культурки, – объяснила Татьяна 
Фёдоровна. – К счастью, мыши 
нас не беспокоят. Когда начина-
ется сезон обильного плодоно-
шения, помогаем деревьям: под-
пираем палками нижние ветви. У 
нас однажды яблонька, растущая 
в два ствола, разломилась. Было 
очень жалко. Сразу сделали под-
порки, стволы связали, садовым 
варом обработали. За счёт этого 
у растения хватило сил на отмен-
ный урожай. Но на следующий 
год, увы, один ствол пришлось 
спилить».

͐добрить ͦемлиʹͱ
«Что же касается удобрений, 

то мы покупаем многофункцио-
нальный гумат калия, – подчер-
кнула землячка. – В середине лета 
единожды используем его для по-
мидоров. За него берёмся, когда 
на растениях появляется завязь».

Широко применяется на участ-
ке и зелёный коктейль. В бочку 
отправляется вся скошенная тра-
ва. Готовность настойки наступа-
ет через семь суток. А затем литр 
такого угощения разводится в де-
сятилитровой лейке с водой. На-
туральный витаминный напиток 
подходит практически для всех 
растений.

Ƽлǡна ǍǨиǬнова.

ŘодŹżжитьсƈ с дŹũųоноŵ
œеŵеŹовƀũнųũ Ÿоделилũсь сũдово�оŬоŹоднƄŵи сеųŹетũŵи 
своеŲ сеŵьи� ũ тũųже Źũссųũзũлũ� сųольųиž сил еŲ стоило 
вƄŹũстить нũ żƀũстųе тũŹžżн

 Огородными делами занимается вся семья. 
Фото из личного архива Татьяны Посканной.
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Любовь здесь 
больше не живёт

Ах, если б снова начать
И вот посадка объявлена. Уже 

не кружатся снежинки. Уже лицо 
и глаза стали сухими. Андрей 
Николаевич не спешил зайти в 
салон автобуса. Он пропускал и 
пропускал вперёд особенно не-
терпеливых. И, наконец, остал-
ся один ещё у открытой двери и 
ступенек. Как будто ждал кого-
то.

– Мужчина, вы едете или хо-
тите остаться? – сердито спро-
сила посадочный диспетчер.

– Еду, конечно, еду, – Андрей 
Николаевич протянул билет.

– Счастливого пути! – уже не 
сердито, а неожиданно добрым и 
тёплым голосом пожелала дис-
петчер, поспешив уже к другому 
автобусу.

Путь Андрея Николаевича 
был в несколько часов. Пытался 
заснуть – не получилось. Вспо-
минал, думал, сожалел, что ре-
шился на поездку в соседнюю 
область, город своей молодости 
и первой любви.

И звали её тоже Любовь. Се-
годня имя редкое, а тогда только 
в их классе было три Любы. Двух 
девочек, чтобы не путать, назы-
вали непременно по фамили-
ям, а третью – Любой, Любонь-
кой. Спортсменка, комсомолка, 
умница. Это всё про неё. Прав-
да, красавицей назвать отлич-
ницу Любу можно было с натяж-
кой. Но и гадким утёнком она не 
была. Всегда опрятная, с русой 
косой, перекинутой с округлого 
плечика на спину. Андрею всег-
да хотелось дёрнуть за эту косу, 
но, подумав, что класс его засме-
ёт, отворачивался от Любы с её 
роскошной косой.

Но на выпускном вечере Ан-
дрей всё-таки коснулся Люби-
ной косы, уложенной венком на 
умной головке. Школу Люба за-
кончила с медалью. Налилась 
румянцем под аплодисменты 
зала. В те минуты она показа-
лась Андрею самой-самой кра-
сивой. И он был только рядом с 
ней, отказывая другим девчон-
кам в дамском танго.

Уже ближе к рассвету, когда 
закончился последний школь-
ный бал, Андрей осмелился по-
целовать Любу.

– Ты первый, – тихо сказала 
она, прослезившись.

Конечно, такое признание 
при нынешних нравах, раскре-
пощённости и свободных отно-
шений кажется смешным и наи-
вным. Но тогда Андрей понял, 
что и Люба неравнодушна к нему. 
И что она, Любушка-голубушка, 
тоже любит.

«Жениться бы на ней», – по-
думал тогда Андрей. Но вслух 
произнёс следующее:

– Ты-то, конечно, уже скоро 
студенткой станешь. А с моим 
«троечным» аттестатом не ин-
ститут, а армия светит. Будешь 
ждать?

– Конечно, буду! – вновь тихо 
сказала она. И вдруг заторопи-
лась домой. – Что-то не по себе 
мне. Маме нездоровится. Серд-
це…

Сотовых тогда не было. И те-
лефонные аппараты стояли не 
в каждой квартире. Прощаясь, 
Люба уже сама чмокнула Андрея 
в щёку:

– А вечером встретимся? – уже 
вдогонку крикнул он.

Забегая в подъезд своего дома, 
Люба оглянулась, улыбнулась.

«И всё-таки она красивая» – 
окончательно убедился Андрей.

Но вечером они не встре-
тились. Скорая увезла Люби-
ну маму в больницу. Домой она 
больше не вернётся. Останови-
лось сердце.

– Дожила до Любушкиной ме-
дали, и – всё, – причитали на по-
хоронах соседки Андрей за по-
минальным столом тоже был. 
Рядом с Любой и её младшей се-
стрёнкой Анечкой. С отцом де-
вочек Любина мама развелась 
давно. Родительских прав его не 
лишила, на скромные алимен-
ты не роптала. Работала медсе-
строй в больнице, а по вечерам и 
ночам в этой же больнице мыла 
полы. Люба оставалась дома за 
хозяйку. Сама была отличницей 
и за сестрёнкой приглядывала.

На похороны бывшей жены 
отец осиротевших девочек не 
приехал, хотя срочная телеграм-
ма ему была отправлена. Отпал 
вопрос, заберёт ли он в свою но-
вую семью Анечку. Восемнад-
цатилетняя Люба сразу после 
похорон занялась оформлени-
ем опекунства над сестрёнкой-
пятиклассницей. Поступление 
в институт пришлось отложить. 
Медалистка Люба устроилась 
санитаркой в ту же больницу, 
где, считай, круглосуточно тру-
дилась её мама.

Андрей же со своими тройка-
ми в аттестате стал курсантом 
военного училища. Здоровье-то 
у него было отменное. Правда, из 
родного города пришлось уехать. 
Люба не упрекала, не напомина-
ла Андрею о его обещании быть 
рядом с ней в трудную минуту.

Останься он тогда с Любой, то 
всё сложилось бы иначе. Пусть 
бы он провалил экзамены в ин-
ститут, пусть была бы армия. Но 
после службы были льготы для 

абитуриентов. А главное – была 
бы Люба. Да, он стал курсантом, 
щеголял в форме, на него загля-
дывались девушки. А что Люба? 
На последних каникулах, ког-
да приезжал домой, даже не за-
глянул к ней. Не хотел видеть её 
слёзы.

«Горько!» – на свадьбе, 
горько – потом

Зато на свою свадьбу Андрей 
пригласил бывшую однокласс-
ницу. Отправил телеграмму 
Любе, заранее зная, что гостьей 
она не станет. Зато не будет наде-
яться на что-то. Пусть устраивает 
свою личную жизнь. Пусть будет 
счастлива. Пусть будет любима. 
Заслужила. Уже не спортсменка, 
но по-прежнему большая умни-
ца. Андрей знал, что Люба всё-
таки стала студенткой. Правда, 
заочного отделения. Получит 
диплом, перестанет мыть полы 
в больнице, устроится на хоро-
шую работу, встретит хорошего 
человека. Вот он же, Андрей, вро-
де встретил свою суженую. Она 

– дочь полковника. Не беспри-
данница. Так что после свадь-
бы молодожёны поселились не 
в шалаше, а в своей отдельной 
квартире. Гости на свадьбе гром-
ко кричали «Горько!», не скупи-
лись и на пожелания, и на подар-
ки, и на конверты с деньгами. Всё 
удачно складывалось и в карье-
ре Андрея. Не без помощи тестя, 
конечно. Кто-то считал, что брак 
Андрея был по расчёту. Но он-то 
знал, что это не так. Оксана, жена, 
родила ему очаровательную доч-
ку – Снежану. Хотя Андрей пред-
лагал другое имя – Люба, Любоч-
ка, Любовь Андреевна.

– Фу-у, старомодно звучит, – 
нахмурилась тогда Оксана.

Она, конечно, знала об одно-
класснице мужа, но к прошлому 
не ревновала. Не было повода. 
Семья Андрея Николаевича во 
всех отношениях считалась бла-
гополучной. Из двухкомнатной 
хрущёвки давным-давно обо-
сновалась в большом коттедже. 
Дочь Снежана, закончив юрфак 
МГУ, в столице и осталась. Поч-
ти удачно вышла замуж. Брак 
вот только гражданский.

Но чем больше длился закон-
ный брак Андрея с Оксаной, тем 
чаще он думал о Любе. Радовал-
ся, если были командировки. И 
не очень-то торопился домой 
после своей ненормированной 
службы.

Кажется, и Оксана не очень-
то скучала без мужа. Не серди-
лась, если он всё чаще спал в го-
стевой комнате. Наступит день, 

когда она сама предложит Ан-
дрею:

– Если хочешь, можем разве-
стись. Снежанка-то наша сама 
скоро мамой станет. Мы ей уже 
не нужны. Я ведь давно поняла, 
что ты меня не любишь. Да и я 
тебя терпела ради папы. А сей-
час и его нет.

Он молча слушал Оксану и 
думал, что её монолог как будто 
из какого-то сериала. А ещё он 
подумал, что сам бы никогда не 
решился на развод.

Раздел имущества тоже про-
ходил без скандалов. От про-
дажи коттеджа и квартиры Ок-
саниных родителей Андрею 
Николаевичу была выделена 
«энная» сумма. На неё он приоб-
рёл однушку-студию. Досталась 
и машина. Сама Оксана перебра-
лась в Москву, поближе к дочке.

– Прилетай к нам в гости по-
чаще. Ты же теперь во всех от-
ношениях свободен, – пригласи-
ла Оксана Юрьевна уже бывшего 
мужа.

Да, он, послужив верой и 
правдой, стал уже пенсионером 
со званием полковника в отстав-
ке и нормальной пенсией.

Однако, освободившись от 
«Оксаны на шее», всё равно ску-
чал. Вот и решился от невыноси-
мой скуки поехать в город сво-
их молодых лет. К Любе. Он был 
уверен, что уж она-то родных 
мест не покидала.

Не его ждали!
Он узнавал и не узнавал те 

улицы, дома, дворы, которые 
когда-то были его и его родных. 
Но последние тоже переехали. А 
теперь и их могилы на другом по-
госте. Так что не было у Андрея 
Николаевича причин навещать 
этот город. Вот так, мысленно 
оправдывая своё многолетнее 
отсутствие, Андрей Николаевич 
подошёл к Любиному дому. Де-
ревянные окна и здесь замене-
ны на пластиковые. На подъезде 
железная дверь. Андрей Нико-
лаевич дождался пока дверь 
кто-то откроет, хотя и не забыл 
номер квартиры. Поднялся на 
третий этаж, позвонил, опять 
же, не в старую, деревянную, а 
в новую дверь. Щёлкнул замок, 
на пороге – молодая женщина. 
За её спиной – мужчина. Видно, 
кого-то ждали, а потому и встре-
чали дуэтом.

– Извините, здесь Люба с се-
строй Анютой жили. Я – к ним… 
Ещё раз извините.

– А кто вы Любови Михайлов-
не будете? – спросила уже новая 
хозяйка, совсем не похожая ни 
на Любу, ни на её сестру.

– Я… я бывший однокласс-
ник, – через порог ответил Ан-
дрей Николаевич. Войти-то его 
не пригласили. Времена нын-
че такие, недоверчивые. Ходят 
и спрашивают всякие. Правда, 
женщина поделилась:

– Уже два года, как мы купили 
эту квартиру у Любови Михай-
ловны.

– Может, вы мне её телефон 
дадите? Если он у вас сохранил-
ся, конечно, – не надеясь на уда-
чу, спросил Андрей Николаевич.

– У нас газета с её объявле-
нием о продаже квартиры есть. 
Надюшка, найди, дай человеку. 
Да вы зайдите.

А газету новые хозяева себе 
оставили. Вдруг и им ещё номер 
телефона пригодится.

…На все звонки Андрея Нико-
лаевича следовало одно: «Номер 
временно недоступен». Отпра-
вил эсэмэску, что он, бывший од-
ноклассник Андрей, будет ждать 
её на автовокзале. Ждал, вновь 
звонил и вновь слышал: «Недо-
ступен». Сожалел, что не рас-
спросил новых хозяев о преж-
них. С кем жила Любовь? Был ли 
муж. Всё-таки не корову прода-
вали, а квартиру. Дело-то не пя-
тиминутное…

…Уже подъезжая к своему 
большому городу, Андрей Нико-
лаевич решил ещё раз позвонить 
Любе. Но опередил встречный 
звонок на его телефон. Глазам не 
поверил, увидев номер на экране. 
Да, это была она, его Люба, Лю-
бовь Михайловна.

– Алло, Андрюша, это я… По-
старевшая, пополневшая, уже не 
с русой косой, а короткой стриж-
кой цвета красного дерева. А ещё 
я сейчас одна.

– Люба, милая, и я один… 
Встретимся? Теперь ты ко мне 
приезжай. Прямо сегодня. Нет, 
уже поздно. Я буду встречать 
тебя завтра. Только ты будь до-
ступна, пожалуйста.

Мокрый снег шёл и на следую-
щий день. Он смешался со слеза-
ми радости на лицах уже немоло-
дых людей – Андрея Николаевича 
и Любови Михайловны.

Галина Бабанакова.

На людном автовокзале Андрея Николаевича провожал лишь снег. 
Мокрые снежинки облепили не только одежду, но и его грустное лицо. 
Это было весьма кстати. Таявшие снежинки смешались с предатель-
ской слезой. И потому никто из пассажиров, ожидавших посадки на 
свой рейс, не обратил внимания на Андрея Николаевича. И не подумал: 
«Надо же, такой солидный, такой респектабельный с виду, 
а вдруг расслабился, расчувствовался…»






